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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  МАРК ТИШМАН готовит новую концертную про-
грамму, новый альбом, а также весьма комфортно 
чувствует себя в роли ведущего утреннего шоу. «МК-
Бульвар» встретился с Марком и поговорил о роман-
тике, поклонницах и жизни не по средствам.

  ИРИНА ШЕЙК готовится стать мамой, при 
этом продолжает выходить на подиум и не спешит 
комментировать изменения в своей жизни. «МК-
Бульвар» вспомнил всех звездных мужчин русской 
красавицы.

  А ТАКЖЕ: Сати Казанова и ее музыка для вегета-
рианцев, Лера Кудрявцева пройдет курс лечения за 
границей, Пинк репетирует вторые роды, интимные 
тайны звезд и многое другое.
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА.  
ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ  

ДЛЯ РОССИИ СЕГОДНЯ?

Лев ПОНОМАРЕВ, 
правозащитник

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗВЕЗДЫ ОБЪЯВИЛИ 
ПРЕДРОЖДЕСТВЕНСКУЮ ЛИХОРАДКУ
Медийные персоны начали готовиться к праздникам. 
Подарки родным и близким выбирают в эти дни многие 
звезды отечественной сцены. В частности, Игорь 
Николаев поделился в Инстаграме обновкой, которую 
присмотрел для своей дочери. Напомним, в сентябре 
Веронике исполнился год. «Новогодний базар на 
Ратушной площади Таллина: вот купил рождественский 
свитерок для Веронички, надеюсь, понравится! Всех с 
наступающим!» — написал Игорь Николаев.

В Москве зима, снег 
идет, его убирают всеми 
доступными способами: 
от лопат до самосвалов. 
Но осадочек — и весьма гряз-
ный — остается. На городском 
портале для жалоб москвичей одной 
из самых популярных тем стало имен-
но «складирование грязного снега на 

газонах». С 1 декабря 
уже накопилось 150 со-

общений. В основном они 
касаются того, что двор-

ники сваливают собранный 
снег на цветочные клумбы. А вот 

в «МК» горожане пожаловались на про-
блему, гораздо более значительную. 
В центре столицы, на улице Лесной, 45, 

в шестистах метрах от Белорусского 
вокзала растет настоящая снежная гор-
ная система. Материал для нее свозят 
грузовиками со всего района. Жители 
от происходящего не в восторге. Они 
боятся, что весной их дворы превратятся 
в бассейны с химикатами. 
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ИДУТ 
ГРЯЗНЫЕ 
СНЕГИ

Гигантские сугробы 
со всего района свозят 
прямо под окна 
жилых домов 

Что такое наша жизнь? Воспомина-
ния и впечатления. Бонусом идут при-
ключения. Но не все в здравом уме и 

трезвом рассудке на них решаются.
Встретить Новый год в афганской 

пустыне по дороге на Гоа, к 9 мая на 
резиновой лодке отправиться на Ма-
дагаскар, а попасть в... египетскую 
тюрьму.

Москвичи Александр Панов и Артем 
Киракозов придумали Министерство 
дурацких поездок, чтобы оправдать 
свои дурацкие поездки. «На земле не 
так уж много мест, куда действительно 
стоит попасть, — рассуждают ребята. — 
А наша жизнь слишком коротка, чтобы 
тратить ее, как все, на работу и стан-
дартные развлечения».
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ВОКРУГ СВЕТА БЕЗ ГОЛОВЫ
Дурость или романтика позвала москвичей  

на встречу с  сомалийскими пиратами, посадила 
их в египетскую тюрьму и чуть не бросила  

в объятия смерти в Афганистане?

1–10 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА 
ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

Подробности на 8-й стр.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта
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Как уже сообщал «МК», в Алеппо по-
сле обстрела российского мобильного 
госпиталя погибли две самые квали-
фицированные медсестры из военного 
госпиталя Биробиджана. Старшина На-
дежда Владимировна Дураченко была 
опытнейшей операционной медсестрой, 

а младший сержант Галина Викторовна 
Михайлова — анестезиологом. 

О том, какими они были специали-
стами и людьми, рассказали их друзья 
и коллеги. 
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« В ЛЮБЫЕ 
ВЕНЫ 
ПОПАДАЛА 
ИГОЛОЧКОЙ  
С ПЕРВОГО 
РАЗА»

У одной из убитых в Алеппо медсестер осталась 
дочь-студентка, у другой — пятнадцатилетний сын 

Надежда 
Дураченко.

Галина 
Михайлова.

Не так уж и много, конечно, людей, которые 
ждали по-настоящему сенсационного филь-
ма на тему «допинг в мировом спорте» от рос-
сийского ТВ, но они все же были. Их реакция на 
увиденное — разочарование. Шуму было много, 
а результат — пшик.

Я, понятно, мог бы, вспомнив одного из ве-
личайших философов начала ХХi века Андрея 
Сергеевича Аршавина, лишь хмыкнуть: «ваши 
ожидания — ваши проблемы». Презрительно за-
метив, что я-то лично, как и мои коллеги, ничего 
и не предвкушал.

Но тут-то все же не частная история, а дело 
государственной важности. Говорим «Макла-
рен» — подразумеваем «озлобившийся на нас 
западный мир». Анонсируем показ по «ящику» 
документальной ленты о продопингованных на-
сквозь (пусть и в рамках специально полученных 
разрешений) олимпийской чемпионке гимнастке 
Симоне Байлз и знаменитой теннисистке Серене 
Уильямс — подразумеваем «наш ответ Чембер-
лену», от которого мир сейчас 
вздрогнет.

Не вздрогнул. Более того, 
мир этого даже не заметил.
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ДОГНАТЬ 
МАКЛАРЕНА — 
ЭТО УТОПИЯ
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Г-н президент, вы только что подписали 
Доктрину информационной безопасности 
Российской Федерации. Если не верите — 
посмотрите свой собственный Указ №646 от 
5 декабря 2016 г. 

Подписать указ и прочесть доктрину — 
вещи разные. Первое — легко, второе — труд-
но. Но беда не в том, что прочесть трудно, 
а в том, что понять невозможно. Получаются, 
извините, три совершенно разные задачи: 

подписать, прочесть, понять. 
Лично вам ничего не грозит; подписа-

ли — и с плеч долой. А гражданам как быть? 
Если человек не читал или читал, но не по-
нял, то ведь он может нечаянно нарушить 
информационную безопасность Российской 
Федерации. А детские отговорки типа «я не 
знал» суд не принимает во внимание. Вкатит 
двушечку или десяточку за милую душу. 
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН 

ПОДИ ТУДА — ЗНАЕШЬ КУДА 

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефонный 

звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет 

опубликована на страницах 
“Московского комсомольца”. 
Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

ГАСТАРБАЙТЕРЫ СТАЛИ ПРИЕЗЖАТЬ В МОСКВУ,  
ЧТОБЫ ЗАРАБОТАТЬ ИНВАЛИДНОСТЬ

Фальшивых инвалидов, ко-
торые покупали свои недуги, 
чтобы получать социальные 
льготы, выявили при провер-
ке сотрудники прокуратуры. 
Лжебольными становились 
гости столицы, приезжав-
шие из Дагестана и других 
республик, входящих в со-
став Северо-Кавказского 
федерального округа. 

Как сообщили «МК» в 
Мосгорпрокуратуре, про-
верка была проведена по-
сле получения информа-
ции, что должностные лица 
Главного бюро медико-
социальной экспертизы по 
Москве Министерства тру-
да на протяжении 2015 года 

безосновательно присвоили 
статус инвалидов 47 лицам. 
Причем служителям зако-
на стало известно, что все 
эти люди якобы заплатили 
за мнимые недуги по 100 
тысяч рублей. Скорее все-
го, мошенников привлекало 
право на бесплатный проезд, 
льготы по ЖКХ, при трудоу-
стройстве, получение денег 
на лекарства и другие соци-
альные льготы. Собственно, 
их расчет оправдался. Всего 
на оплату реабилитационных 
мероприятий, выплаты пен-
сий лжеинвалидам из бюд-
жета было потрачено более 
7,9 млн рублей.

По правилам получение 

инвалидности — длительная 
процедура. Сначала челове-
ку необходимо собрать доку-
менты в районной поликли-
нике по месту жительства, 
затем получить направление 
на медико-социальную экс-
пертизу в бюро, где решение 
о присвоении инвалидности 
должно приниматься вра-
чами коллегиально. Только 
после этого граждане ста-
вились на учет в статусе ин-
валида, и на них заводились 
личные дела. Но документов 
на мнимых больных так и не 
нашли, а врачи бюро заяви-
ли, что не осматривали их. 
Более того, самих «калек» 
прокурорские работники 

также не нашли. В Москве 
они оформили временную 
регистрацию, но телефоны, 
которые указали жулики, не 
отвечали. Самому молодо-
му «инвалиду» было всего 
28 лет, самому взрослому 
— 58. 

Теперь чиновникам БМСЭ 
грозят большие неприятно-
сти. Как сообщил «МК» про-
курор Юго-Западного округа 
Олег Левченко, по матери-
алам проверки по поводу 
присвоения 47 гражданам 
статуса инвалидов возбуж-
дено уголовное дело по ч. 
1 ст. 285 УК РФ («Злоупо-
требление должностными 
полномочиями»). 

В ГОДЫ ВОЙНЫ МОСКВИЧИ СТАРАЛИСЬ ЖЕНИТЬСЯ, 
А НЕ РАЗВОДИТЬСЯ

В своем роде уникальную 
статистику московских за-
писей актов гражданского 
состояния в годы Великой 
Отечественной войны обна-
родовало столичное управ-
ление загс. Эти данные стали 
отражением жизни мирного 
населения в непростое вре-
мя.

Как сообщили в пресс-
центре Управления загс 
Москвы, на сегодняшний 

день в столичных архивах 
хранится 855 939 актов граж-
данского состояния, состав-
ленных с 1941 по 1945 год. 
Эти документы относятся 
не только к столице, но и к 
подмосковным селам и по-
селкам, территории кото-
рых позже вошли в состав 
Первопрестольной. В 40-е 
годы регистрировали рож-
дение, заключение и расто-
ржение брака, усыновление, 

перемену имени и смерть. 
Причем учет потерь воен-
нослужащих вели не загсы, 
а командиры воинских ча-
стей, поэтому в статистике 
отражены данные только по 
мирному населению. 

Для того чтобы представ-
ление об этих цифрах было 
более наглядным, отметим, 
что в 2015 году в Москве 
умерло 122 000 человек, а 
родилось 142 390.

АВТОМОБИЛЬ СОЛИСТА ГРУППЫ «НА-НА» 
СКРЫЛ ВИЗИТ ВОРИШЕК

Солист группы «На-
На» Вячеслав Же-
ребкин стал жерт-
вой автоворов 5 
декабря в центре 
столицы. 

Как стало из-
вестно «МК», ЧП 
случилось поздно 
вечером около уве-
селительного заведе-
ния, расположенного на 
Рождественском бульваре. 
Жеребкин припарковал свой 
внедорожник «Мицубиси» 
около входа в ресторан и от-
правился ужинать с коллегой 
по группе Михаилом Игони-
ным и артисткой Леной Ле-
ниной, с которой музыканта 

связывает многолетняя 
дружба. А через не-

которое время, ког-
да троица вышла 
из кафе, они обна-
ружили, что у авто 
разбито заднее 
боковое стекло. 

А с сиденья исчез-
ла сумка, в которой 

находились паспорт, 
права, банковские карты 

и наличные деньги (около ты-
сячи рублей).

— Это, конечно, случилось 
из-за моей собственной бес-
печности, — сообщил «МК» 
Жеребкин. — Не надо было 
оставлять документы в ма-
шине. Но я и предположить 

не мог, что такое возможно 
в людном месте в центре 
столицы. Действовали, 
очевидно, профессионалы, 
ударили по стеклу острым 
предметом, пробили дыр-
ку и вытащили сумку. Даже 
сигнализация не сработала. 
Денег было немного, банков-
ские карточки я заблокиро-
вал, а документы придется 
восстанавливать.

Жертвой грабителей стал 
и владелец иномарки, при-
паркованной неподалеку от 
машины Жеребкина. Автово-
ры сработали по аналогичной 
схеме: разбили стекло и вы-
тащили сумку, лежащую на 
заднем сиденье.

ПАРК В «СИТИ» ВОСПАРИТ НАД РЕКОЙ
Превратить «Москва-Сити» 

из серьезного бизнес-центра 
в место для отдыха хотят сто-
личные архитекторы. Рядом 
с суровыми небоскребами 
они предложили возвести 
парящий над водой парк. 
Как стало известно «МК», 
необычные проекты при-
думали градостроители из 
МАРХИ. Зеленая зона, ко-
торую предлагают создать 
архитекторы, начинается 
прямо у подножия высоток. 
Здесь главной доминантой 
станет городская площадь 
со скамейками и небольшим 
амфитеатром, который так-
же можно использовать для 
работы на свежем воздухе 
или как место для встреч. 
Далее, ближе к набережной 

Москвы-реки, 
площадь 
трансфор-
м и руется в 
игровые пло-
щадки для де-
тей и полно-
ценный парк 
с деревьями 
и кустарника-
ми на берегу. 
Ну а дальше 
архитекторы 
предлагают 
и вовсе про-
тянуть парковую зону до 
противоположной набе-
режной. Для этого они хотят 
построить похожую на мост 
конструкцию, выполненную 
в виде кристаллических ре-
шеток. Внутри расположится 

надводный парк с газоном, 
деревьями и цветами в кад-
ках. Кроме того, в здании 
предусмотрены два под-
земных яруса под парковку, 
а также лекционные залы и 
детские игровые комнаты. 

 1940 1941 1942 1943 1944 1945 1946
Рождаемость 132 489 99 961 47 710 33 653 62 259 83 670 117 181
Смертность 80 959 56 203 91 741 83 236 54 084 50 830 52 424
Разводы 12 757 6910 2782 4257 4181 761 2052
Заключение брака 53 647 46 826 12 594 17 174 34 994 58 574 93 624
Перемена ФИО 2 0 22 78 202 242 315
Усыновление 562 631 557 516 668 623 980

АВТОВЛАДЕЛЬЦУ НЕ ДАЛИ 
УЗАКОНИТЬ ДОНЕЦКУЮ 

РЕСПУБЛИКУ НА ДОРОГАХ РОССИИ

На полгода лишили слу-
жители Фемиды водитель-
ской корочки гражданина 
Украины, который заклеил 
украинский флаг на своей 
машине наклейкой с флагом 
ДНР. Автолюбитель пояснил, 
что поленился сменить но-
мера на новые из-за очереди 
в автоинспекции.

Как стало известно «МК», 
48-летний Сергей Соловей, 
уроженец Амвросиевки (рай-
центр в Донецкой области), 
попался на глаза москов-
ских автоинспекторов 21 
октября, когда ехал на своей 
машине по району Бирюлево 
Восточное. Сотрудник ДПС 
остановил автомобиль для 
проверки и в ходе осмотра 
обнаружил, что госномера 
изменены — на месте укра-
инского флага наклеен флаг 
непризнанной ДНР. А по пра-
вилам эксплуатации транс-
портных средств закрывать 
любой элемент госномера 

даже абсолютно прозрачной 
наклейкой запрещено. В по-
добных случаях считается, 
что водитель передвигается 
на машине с заведомо под-
ложными регистрацион-
ными знаками. Инспектор 
составил протокол об ад-
министративном правона-
рушении. Сергей свою вину 
полностью признал и рас-
каялся. Мужчина пояснил, 
что с радостью поменял бы 
номер, но до него в службе 
автоинспекции родной Ам-
вросиевки пока не дошла 
очередь из-за большого чис-
ла желающих. Поэтому на 
время он, как патриот, решил 
наклеить флаг ДНР.

Как бы то ни было, миро-
вой судья судебного участка 
№32 района Бирюлево Вос-
точное решил строго нака-
зать мужчину за подобное 
самоуправство. Отныне це-
лых полгода Сергею пред-
стоит быть пешеходом. ГОСТЯМ БАСТРЫКИНА ПОЗВОЛИЛИ 

НАЕСТЬ НА 11 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
11 тысяч рублей будет тра-

тить Следственный комитет 
РФ на обеды для глав ино-
странных делегаций, при-
езжающих с официальным 
визитом в ведомство. А куль-
турная программа для них 
обойдется в 8 тысяч рублей 
в сутки. В Следственном ко-
митете разработаны нормы 
расходов на прием зарубеж-
ных гостей.

Самый мощный бюджет за-
ложен на обслуживание глав 
делегаций. Как сказано в доку-
менте СКР, жить руководители 
иностранных миссий должны в 
двухместных номерах высшей 
категории. При этом ограни-
чения по «звездности» отеля 
нет. Рядовым членам деле-
гации и переводчикам при-
дется быть чуть скромнее. Для 
них предусмотрена оплата за 
одноместный номер первой 
категории. Ездить руководи-
тели иностранных групп будут 
на машинах представитель-
ского класса, правда, не более 

15 часов в сутки. Если нужен 
иной вид транспорта, то СКР 
готов расплачиваться за каю-
ты «люкс», купе СВ в поездах 
и первый класс в самолетах. 
Всем остальным участникам 
миссии придется следовать 
за своим боссом в эконом-
классе или четырехмест-
ной каюте. Также чиновники 
определились и с оплатой 
питания для гостей. Вне офи-
циальных мероприятий для 
глав делегаций устанавлива-
ется максимум в пять тысяч 
рублей в сутки. Для рядовых 
членов — четыре тысячи ру-
блей. Банкеты и фуршеты 
обойдутся куда дороже: 11 
тысяч для главных иностран-
цев и восемь тысяч для тех, 
кто рангом пониже, включая 
переводчиков. В эту сумму 
будет включена как еда, так 
и горячительное. Сувениров 
шеф делегации сможет на-
брать на 10 тысяч рублей. А 
вот его подчиненные — всего 
на пять тысяч. 

В МЕТРО ЗАПРЕТИЛИ ТАТУАЖ, 
НО РАЗРЕШИЛИ ПУЧОК

Освежить свой кодекс кор-
поративной этики решились 
в очередной раз в столичном 
метрополитене. Руководство 
подземки добавило новые 
требования к внешнему виду 
и поведению персонала.

Как стало известно «МК», 
требования касаются сотруд-
ников «первой линии» — ра-
ботников службы движения и 
службы безопасности, а так-
же кассиров. Поскольку 90% 
из них женщины, нововведе-
ния затрагивают прежде все-
го их. Новые дисциплинарные 
меры можно смело назвать 
драконовскими. В частности, 
отныне им запрещен дизай-
нерский маникюр, пирсинг и 
татуаж. Макияж должен быть 
неброским, волосы необхо-
димо собирать в хвост или 
пучок. Сооружать высокие 
прически или делать начесы 
отныне запрещено. Кроме 
того, труженикам подзем-
ки нельзя на рабочем месте 
пользоваться Интернетом, 
читать книги и газеты, а из 
литературы допускаются 
лишь технические пособия. 
За нарушение служебного по-
ведения и дресс-кода штра-
фа не последует, но стро-
гий выговор сотрудникам, 

нарушившим каноны, обе-
спечен.

Новые требования продик-
тованы отчасти и насмешли-
выми отзывами пассажиров 
в Сети. Многие высмеива-
ют женщин средних лет за 
челки-козырьки и длинные 
ногти, а молодых сотрудниц 
с пирсингом предлагают от-
правлять на конкурсы красо-
ты для неформальной моло-
дежи. Первый бой в схватке за 
нравственность руководство 
метрополитена организовало 
в прошлом году — пресекло 
среди сотрудников службы 
безопасности подземки по-
пытку ввести моду на бороды 
и усы. Лишнюю раститель-
ность на лице большие на-
чальники почему-то посчита-
ли признаком небрежности. 
А из аксессуаров мужчинам 
разрешили иметь только часы 
и обручальные кольца.

По словам исполняюще-
го обязанности начальника 
службы внешних связей 
Московского метрополите-
на Светланы Мининой, эти 
правила естественны для 
всех клиентоориентиро-
ванных компаний и ни в коем 
случае не ущемляют права 
работников.

ЖУРАВЛИ НАПЛЕВАЛИ 
НА ПЕРЕЛЕТНОЕ РАСПИСАНИЕ 

РАДИ СЫТНОГО ОБЕДА
Необычное для столичного 

региона явление наблюдали 
на днях орнитологи. Специ-
алисты заметили в небе над 
Балашихой клин журавлей 
— птицы, летящие в теплые 
края, отстали от своих со-
братьев на несколько меся-
цев.

Как рассказал «МК» дирек-
тор госпиталя птиц Влади-
мир Романов, стая состояла 
из 47 птиц. Любители перна-
тых предполагают, что ско-
рее всего они направлялись 
на зимовку в жаркие страны. 
Такое запоздалое путеше-
ствие очень нетипично для 
этих грациозных пернатых. 
Обычно они снаряжаются в 
путь во второй половине сен-
тября — начале октября. Тот 
факт, что эта стая отложила 
полет на несколько месяцев, 
говорит о том, что в месте 
их летнего обитания была 
благоприятная обстановка, 
а самое главное — обилие 
корма. По словам специали-
стов, задержка в ежегодной 
миграции никак не должна 

отразиться на сроках воз-
вращения. Кроме того, 
шансы долететь до пункта 
назначения очень высоки, 
даже несмотря на то что в 
Москве и области уже дав-
но воцарилась зима. Дело в 
том, что журавли заранее на-
чинают готовиться к отлету, 
перед долгой дорогой они 
набирают жир про запас. 

МЕЖДУ
ТЕМ
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“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Журавли — не 
единственные 
пернатые, кото-
рые удивили лю-
бителей птиц по-

явлением в Московском 
регионе. Буквально за не-
сколько дней до установле-
ния зимней погоды орнито-
логи заметили в районе 
Новорязанского шоссе пу-
стельгу — мелкого летнего 
сокола. Птица пролетала над 
полем, которое еще не успе-
ло покрыться снегом. Ее пре-
бывание в столице в эти дни 
довольно сложно объяснить,  
ведь в холодное время года 
пищи для пустельги практи-
чески нет. 

Дежурная бригада: Татья-
на АНТОНОВА, Екатери-
на СВЕШНИКОВА, Елена 
АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИ-
НА, Ирина БЛИННИК и др.

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!
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ЗАРПЛАТАМ 
ВРАЧЕЙ СДЕЛАЮТ 
ОПЕРАЦИЮ
Минфин предложил 
притормозить с темпами  
их роста
Случилось то, что по логике вещей 
и должно было произойти. На фоне 
всеобщего сокращения бюджета на 
здравоохранение Минфин предложил 
притормозить рост зарплат врачей в 
будущем году. Точнее, сократить его 
темпы вдвое — с предполагаемых 
10,6% до 5,4%. С одной стороны, это 
приведет к некоторому ухудшению ма-
териального положения людей в белых 
халатах. С другой — у регионов будет 
меньше поводов сокращать медиков, 
которых и без того не хватает. И хотя, 
по заявлению Дмитрия Пескова, это 
пока никак не формализованное «пред-
ложение одного ведомства», звоночек 
можно назвать настораживающим.

Знаменитые майские указы президента, 
в которых была поставлена задача довести 
зарплаты медиков до достойного уровня, на 
практике вылились в массовые сокращения 
армии людей в белых халатах, которые про-
катились по всей стране. Конечно, все списы-
валось на оптимизацию, кадровый профицит 
и пр. В реальности же многие эксперты не со-
мневаются в том, что главной причиной была 
нехватка финансов.

В результате, как отмечают в фонде неза-
висимого мониторинга «Здоровье», в прошлом 
году 25 регионов России не смогли достичь 
целевых значений обеспеченности населения 
врачами, а 18 из них одновременно превысили 
плановые показатели смертности населения. 
В целом же в прошлом году в России насчиты-
валось 37,2 врача на 10 тысяч населения при 
нормативе 40,2 на 10 тыс. И это притом что сам 
норматив в 2014 году поменяли (ранее он состав-
лял 44,2 на 10 тыс.). «Снижение обеспеченности 

населения врачами, сопровождаемое сокраще-
нием сети медицинских организаций, привело 
к снижению объемов оказанной медпомощи 
как по числу амбулаторных посещений, так и 
по числу госпитализаций. Вместе с тем в 2015 
году выросли внутрибольничная летальность 
и число умерших на дому», — рассказывает 
директор фонда, член Общественной палаты 
РФ Эдуард Гаврилов.

Так что теперь Минфин выступил с вполне 
своевременным предложением, и Комитет Гос-
думы по налогам и сборам его уже поддержал. 
Зам. министра финансов Татьяна Нестеренко 
пояснила, что сокращение связано с тем, что 
у регионов, которые должны были обеспечить 
повышение, нет на это средств. 

— Майские указы создавались на благо 
людей, но без привязки к конкретной ситуа-
ции, — говорит член Общественного совета 
по правам пациентов при Росздравнадзоре 
Алексей Старченко. — А ситуация такова, что в 
структуре тарифа, который получает медорга-
низация за оказание медпомощи, доля зарплат 
врачам резко возросла — до 90% по некоторым 
территориям. Естественно, что на оставшиеся 
10% невозможно купить нормальные лекар-
ства, обслуживать оборудование, проводить 
приличную диагностику и пр. Получается, что 
медпомощь оказывается только руками врача, а 
другие факторы в расчет уже не берутся. Конеч-
но, врачи должны получать достойно, но может 
оказаться, что им просто нечем будет лечить 
людей. И тогда пациенты начнут умирать. Так что 
рост зарплат должен быть сбалансированным. 

И сегодня врачи должны понимать: в структу-
ре их тарифа не может быть такой большой 
зарплаты, в период кризиса их ждет снижение 
доходов, по-другому пока нельзя, придется 
идти на жертвы ради пациентов. Но людям это 
нужно объяснить, и сделать это извинительно, 
а не назидательно.

— Конечно, врачи ждут повышения зар-
плат, — рассказал «МК» столичный фельдшер 
«скорой» Михаил. — И в таких сложных условиях 
это необходимо, это единственное, что способно 
удерживать людей. Сегодня я, конечно, не могу 
сказать, что все врачи убиваются на две став-
ки и берут дополнительные смены, все не так 
жестко, как несколько лет назад. Однако многие 
подрабатывают в коммерческих структурах. Но 
выжить на среднюю зарплату врача, по крайней 
мере в Москве, сегодня можно. Без «Бентли» 
и загородных домов, конечно, но с голоду не 
умрешь. Врачи сегодня попадают под средний 
класс, хотя индексации зарплат незначительны 
и особо незаметны.

И все же эксперты говорят, что проблемы 
в будущем году могут возникнуть не только с 
зарплатами медиков, но и с выполнением всего 
запланированного бюджета здравоохранения. 
Так, как заявил СМИ первый зампред Комитета 
Госдумы по здравоохранению Федот Тумусов, 
из заложенных полутора триллионов рублей ре-
гиональных поступлений сами регионы смогут 
предоставить лишь 800 миллиардов. Остальные 
700 млрд — «нарисованные». И рассчитывать на 
них особо не стоит.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НА ПРАВОВОМ 
ПОЛЕ ОГРАНИЧАТ 
ПОСАДКИ
Владимир Путин предложил 
сократить число поправок  
в Уголовный кодекс 
В Кремле давно заметили: если пре-
зидент в красном галстуке — значит, у 
него хорошее настроение. Владимир 
Путин на Всероссийском съезде судей 
(созывается Советом судей РФ раз в 
четыре года, и на нем разрабатывают 
стратегию развития судебной систе-
мы на ближайшее время) был как раз 
в красном и действительно демон-
стрировал отличное расположение 
духа. Может, потому что в Москву из 
Страсбурга приехал сам глава Европей-
ского суда по правам человека Гвидо 
Раймонди? Причем председатель ЕСПЧ 
заявил с трибуны Колонного зала Дома 
союзов: Россия больше не лидер по 
числу обращений. Особенно много эмо-
ций вызвало у президента выступление 
главы Верховного суда РФ Вячеслава 
Лебедева. На фразе про то, что за 10 
лет тюремное население сократилось 
почти на 250 тысяч и даже пришлось 
закрыть около 40 колоний (некому было 
сидеть), Путин заметно оживился. 

Лучший подарок — даже съезду — книга. И 
специально по поводу съезда судей из архивов 
достали самые древние фолианты о правосудии 
на Руси. Трогать их можно было только в пер-
чатках, бережно переворачивая полуистлевшие 
листы. Среди раритетов — «Учение о наказании в 
связи с тюрьмовведением», первое издание «На-
родного суда и Народного права», написанные 
царями и императорами своды законов. 

— Это рукописный устав Петра Великого, 
— пояснила начальник библиотеки Генштаба 
Вооруженных сил РФ Ирина Кузнецова. — Под-
линник, написан самим Петром в одном экзем-
пляре. Боюсь, что больше возможности увидеть 

его у вас никогда не будет.
 Впрочем, приехавшие на съезд делегаты 

больше интересовались не указами, а тем, как в 
старину велись судебные процессы и оформля-
лись приговоры. Но интерес ко всем письменам 
перебило выступление припозднившегося Пре-
зидента РФ. Владимир Путин быстро вошел в 
Колонный зал, чуть раскрасневшийся с мороза. 
И первые слова президента — о бесконечных 
поправках в Уголовный кодекс и Кодекс об ад-
министративном производстве. Депутаты их 
принимают с такой скоростью, что простые рос-
сияне не успевают отслеживать, за что теперь 
можно попасть в тюрьму, а за что нет. 

— Наше правовое поле меняется очень 
быстро, может быть, слишком быстро, порой 
не системно, — сказал Путин. — А стабиль-
ность и предсказуемость — гарантия защиты 
прав и свобод. 

Президент заявил о необходимости разра-
ботки новой уголовной политики. Что касается 
тех процессов, что уже начались — введение 
электронных технологий в деятельность судов, 
упрощенный порядок рассмотрения дел и т.д., 
— то все они, по мнению главы государства, 
должны продолжаться. 

— Понятно, что судьи часто находятся в ат-
мосфере конфликтов, — заметил Путин. — Ваша 
профессия — это миссия. Требования к судьям 
должны быть повышенные, потому что судья 
должен быть примером объективности. Не-
обходимо беречь чистоту судейского корпуса. 

ВВП отдельно подчеркнул, что человек дол-
жен быть уверен в справедливости правосудия 
независимо от пола, должностного положения, 
доходов и даже гражданства. После чего занял 
место в рядах слушателей. Во время съезда Пу-
тин сидел между председателем ВС Вячеславом 
Лебедевым и главой СФ Валентиной Матвиенко. 
В какой-то момент, казалось, заскучал («Не вы-
спался», — зашептали журналисты). Оживил-
ся глава государства на выступлении соседа 
справа. Лебедев сообщил, что за последние 

10 лет на 42% сократилось число осужденных 
к реальному лишению свободы.

— Число осужденных несовершеннолетних 
за это время снизилось с 82 тысяч до 25 тысяч, 
— заявил главный судья страны. — Количество 
заключенных под стражу сократилось на 80% 
(за период с 2006 по 2016 г.). За это время тю-
ремное население сократилось на 35%, или 
на 243 тысячи. Это результат системой работы 
по гуманизации. Она не прекращается. В этом 
году 27% из всех лиц, дела против которых по-
ступили в суды, были освобождены от уголовной 
ответственности. 

Президент Путин после выступления Ле-
бедева (когда тот вернулся на место) накло-
нился к нему и прошептал ему что-то на ухо. 
Оба засмеялись. 

— О чем вы шептались? — спросили мы 
потом у Лебедева. 

— Это наш с президентом секрет. 
Выступление высокого гостя из Страсбур-

га, главы ЕСПЧ Гвидо Раймонди, было скорее 
позитивным, чем критичным. 

— В области обеспечения правосудия до-
стигнуты улучшения, — заметил он. — Нацио-
нальные стандарты приблизились к международ-
ным. Речь в том числе о соблюдении правовой 
определенности, что ранее служило источником 
многочисленных жалоб в Страсбург.

Впрочем, Гвидо Раймонди упомянул, что 
не все решения ЕСПЧ исполняются. Словно бы 
в ответ ему председатель Конституционного 
суда РФ Зорькин в своем вступлении заявил: КС 
не намерен искать пути того, как не исполнять 
постановления международного суда, а как 
раз наоборот.

А общий смысл пожеланий российским 
судам на ближайшие четыре года можно сфор-
мулировать так: «скорое» правосудие, боль-
ше судебных приказов и меньше приговоров, 
минимум арестов и максимум не связанных с 
лишением свободы наказаний. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Но Клинтон это не поможет
Очередной неприятный звонок прозве-
нел для избранного президента США 
Дональда Трампа. Еще один член колле-
гии выборщиков отказался голосовать 
за него. В издании The New York Times 
вышла обширная статья, где медик из 
Техаса Кристофер Супрун подробно объ-
ясняет причины своего решения. Это уже 
не первый выборщик-республиканец, 
который не желает отдавать свой голос 
за Трампа. Ранее, что любопытно, другой 
член коллегии выборщиков — также из 
традиционно республиканского Те-
хаса, где Трамп, ожидаемо, получил 
победу — и вовсе сложил с себя полно-
мочия. До него еще пять выборщиков-
республиканцев отказались голосовать 
за избранного президента. Однако даже 
такой беспрецедентный «бойкот» едва ли 
принесет победу Клинтон. Разрыв между 
нею и Трампом слишком велик (Клин-
тон до победы не хватает 38 голосов), а 
«бунтовщики»-республиканцы, хоть и не 
симпатизируют своему кандидату, за его 
соперницу голосовать не намерены.

«После голосования (8 ноября) люди про-
сили меня изменить позицию из-за политиче-
ских расхождений с Дональдом Трампом, — пи-
шет в The New York Times Супрун. — Иногда они 

апеллировали к разнице в результатах всена-
родного голосования и полученных голосов вы-
борщиков (у Трампа 306 голосов выборщиков, у 
Клинтон — 232 (для победы необходимо 270), хотя 
во всенародном голосовании за нее высказалось 
на два миллиона избирателей больше. — «МК»). Я 
не считаю, что избранные президенты не должны 
утверждаться из-за политических разногласий. Я 
не считаю также, что они не должны утверждать-
ся лишь потому, что получили больше голосов 
выборщиков, проиграв при этом всенародное 
голосование. Тем не менее сейчас меня просят 

отдать 19 декабря (день голосования коллегии) 
голос тому, кто ежедневно демонстрирует свою 
некомпетентность».

Претензии Супруна к Трампу вполне опреде-
ленные: «Он день и ночь пишет в Twitter, но ждет 
два дня, чтобы выразить соболезнования общине 
штата Огайо» (28 ноября в результате нападения 
с ножом ранения получили девять человек. — 
«МК»), «он не поощряет развитие гражданского 
общества, а сеет страх и ненависть», «ему не 
хватает внешнеполитического опыта», «в ходе 
предвыборной кампании он даже призвал Россию 
взламывать почту Клинтон — подобное поощре-
ние незаконных действий встревожило многих 
членов конгресса и меня».

Супрун также пеняет Трампу на его склон-
ность к демагогии, на получение финансирования 
из-за рубежа и т.д.

«Избрание следующего президента — еще 
несостоявшийся факт, — заключает Супрун. — Вы-
борщики по конституции имеют право голосовать 
по своему усмотрению. Я верю, что они смогут 
объединиться вокруг альтернативного члена Ре-
спубликанской партии, честного и компетентного 
человека — мужчины или женщины, — такого, как 
губернатор Огайо Джон Кейсик (участвовал в 
праймериз от республиканцев, но номинантом от 
партии не стал, проиграв Трампу. — «МК»)».

Тем не менее, несмотря на то, что Супрун — не 
первый республиканец, отказавшийся поддержать 
19 декабря Трампа, ситуацию это едва ли изменит. 
«Сейчас у Трампа на 74 голоса выборщиков боль-
ше, чем у Клинтон, — напомнил в беседе с «МК» 
директор Института США и Канады РАН Валерий 
ГАРБУЗОВ. — Шесть из них ранее заявили об 
отказе поддержать его, теперь к ним добавился 

еще один. Но даже если эти семь человек не вы-
скажутся за Трампа, они не повлияют на его из-
брание. Тем не менее это показатель того, что не 
все на ура воспринимают победу Трампа — в том 
числе его однопартийцы. Не думаю, что подобные 
заявления сейчас примут массовый характер, но 
очевидно, что президентство Трампа безоблачным 
уж точно не будет. Потому что для президента 
важна опора как среди своих коллег по партии, 
так и среди демократов. А если с самого начала 
все пошло вразнос, то что будет дальше?».

Нынешняя ситуация с выборщиками уникаль-
ная в своем роде. Ранее «недобросовестные», как 
их называют, выборщики, конечно, голосовали 
не за своего кандидата, но число таких людей 
было крайне мало. В этой связи по итогам про-
шедших выборов то и дело возникают разговоры 
— в том числе и в политических кругах США — о 
необходимости реформирования избирательной 
системы. 

Однако, полагает Валерий Гарбузов, в реаль-
ности это маловероятно: «Американцы достаточно 
консервативны в том, что касается системы го-
сударственного устройства, Конституции США. 
Если проводить некую реформу, то не обойтись 
без изменений в конституции. Кроме того, по-
чему система выборщиков жива до сих пор? Она 
позволяет учитывать интересы мелких штатов. И 
именно они выступают против изменений инсти-
тута выборщиков, поскольку в противном случае 
их голоса на выборах просто утонут в голосах 
жителей больших штатов. Таких мелких штатов 
в стране 11–12, и если они будут систематически 
выступать против реформы, то она не состоится 
никогда».

Ренат АБДУЛЛИН.

ДЫРЫ  
В БЕНЗОБАКАХ — ЭТО 
ДЫРЫ В КАРМАНАХ

Топливо в 2017 году будет расти 
быстрее прогнозов чиновников
Глава Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Игорь Артемьев за ме-
сяц до новогодних праздников решил 
преподнести россиянам подарок — он 
заявил, что рост цен на топливо в нашей 
стране в ближайшее десятилетие не пре-
высит инфляцию. Свежо предание, но 
верится с трудом. В этом году стоимость 
топлива уже выросла более чем на 5% — 
что выше роста потребительских цен. В 
будущем году правительство обещает 
опустить инфляцию до 4%. А акцизы на 
бензин четвертого и пятого классов в то 
же время станут на 6,5% дороже. 

Игорь Артемьев выразил уверенность в том, 
что российский потребитель «в ближайшие не 
то что годы, а десятилетия» не увидит никаких 
серьезных скачков цен на нефтепродукты и на 
бензин. «Они будут по-прежнему двигаться ниже 
инфляции или с инфляцией, но не выше того», — 
пообещал глава ФАС.

Если опираться на статистику последних 
лет, то руководителю ФАС вполне можно пове-
рить. После кризиса 2008 года, когда инфляция 
скакнула выше 13%, бензин А-92 подорожал на 
12%. В 2009 году инфляция составила 8,8%, а 
ценники на АЗС в среднем подросли чуть больше 
чем на 8%.

Но то был кризис. В 2010 году российский 
ВВП вырос на 4,5%. Даже несмотря на то что 
инфляция осталась на уровне предыдущего года 
— 8,78%, цены на горючее подорожали на 4,6%. 
Далее продолжалась та же схема: в 2011 году 
инфляция растет на 6%, бензин — на 6,5%.

Но в 2012 году соотношение несколько из-
менилось: инфляция составила 6,6%, а рост цен 
на топливо превысил 10%. Чем обусловлено такое 
отличие? Дело в том, что с января 2012 года ак-
цизы на тонну АИ-92 и АИ-95 выросли примерно 
на 1,7 тыс. рублей (для продавцов это вышло 
примерно на 32% больше). В 2013 году средняя 
цена бензина выросла на 10% (инфляция — на 
6,45%). Как утверждают эксперты, причина тому 
рост акцизов, например, на АИ-95 — на 2,1 тыс. 
рублей за тонну.

В 2014 году инфляция достигла 11,36%. Цены 
на бензин выросли всего на 9%. Как утверждают 
участники рынка, это стало результатом кулуар-
ных переговоров производителей топлива и пред-
ставителей профильных ведомств правительства. 
Доказать причинно-следственную связь между 
этими закономерностями невозможно, так как 
никто под подписку таких сведений не даст.

В 2015 году падение темпов роста цен на 
бензин продолжилось: горючее подорожало на 
10,8%, тогда как инфляция составила примерно 
13%. В этом году рост также относительно не-
велик. По данным Росстата за 10 месяцев, за 
горючее в розничной торговле российское на-
селение стало платить на 5,1% больше. До конца 
года топливо обещает вырасти в цене на 6%. То 
есть это будет уже больше ожидаемой инфляции. 
А значит, обещание Артемьева вряд ли будет вы-
полнено. Впрочем, разница не слишком велика, 
можно и простить.

В 2017 году акцизы также увеличатся. Ставки 
акциза на автомобильный бензин, не соответ-
ствующий пятому классу, возрастут с 2017 года 
до 13,1 тыс. рублей за тонну (в январе 2014-го 
— 9–11 тыс. за тонну). Акциз на бензин пятого 
класса вырастет до 10,13 тыс. рублей (в январе 
2014-го — немногим более 5,6 тыс. рублей). В 
будущие годы эти ставки будут только расти, за 
счет чего чиновники хотят пополнить федераль-
ный бюджет дополнительными 430 млрд. рублей. 
Есть предложения, по которым акцизы на бензин 
четвертого и пятого классов вырастут на 6,5% и 
на 36,4% соответственно.

По мнению начальника аналитического де-
партамента УК «БК-Сбережения» Сергея Суверо-
ва, литр горючего на заправке будет обходиться 
минимум на 10% дороже сегодняшнего уровня. 

Как отмечает исполнительный директор Рос-
сийского топливного союза Григорий Сергиенко, 
заявление Артемьева скорее относится к тем 
годам, когда инфляция все-таки обгоняла рост 
цен на топливо. «Но это обеспечивали крупные 
нефтяные компании. В настоящее время доля в 
их доходности со стороны сбыта составляет не-
сколько процентов. Артемьев, видимо, не забыл 
те времена, когда административный ресурс 
позволял чиновникам кулуарно договариваться с 
крупными нефтяниками о сдерживании стоимо-
сти бензина. Теперь такая стратегия не исполни-
ма», — отмечает Григорий Сергиенко.

Динамика роста цен на бензин  
с 2008 по 2016 год

Год АИ-92 АИ-95 Инфляция
2008 20,3 23 13,28%
2009 22 23,9 8,8%
2010 24,99 25,9 8,78%
2011 27,11 29 6,1%
2012 28,3 31,24 6,58%
2013 29,48 32,61 6,45%
2014 32,55 35,45 11,36
2015 33,82 36,64 12,9%
2016 
(на декабрь) 35,3 38,24 4,7–4,9% 
(прогноз)

(на конец года, в рублях)
Николай МАКЕЕВ.

ТРАМП ТЕРЯЕТ ГОЛОСА

Кристофер Супрун не желает 
голосовать за Трампа.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ВЛАСТЬ

ДИАГНОЗ

ГРОМКОЕ ДЕЛО ГОРОД

СТАТИСТИКА

УТРАТА

КАДР

«Квоту нет смысла за-
вышать или занижать, 
поскольку для них пред-
назначены определенные 
рабочие места. Обратим 
внимание, что лимиты на 
иностранных работников 
уменьшаются из года в год. 
И в 2017 году они снизятся 
на 17,3%. И это несмотря 
на их необходимость для 

подготовки к чемпионату 
мира по футболу в 2018 году. 
Это может говорить о том, 
что все большее количество 
вакансий закрывается отече-
ственными специалистами. 
Такое вот своеобразное 
импортозамещение», — ком-
ментирует «МК» аналитик 
ГК «ТелеТрейд» Марк 
ГОЙХМАН. 

ПОДЪЕЗДЫ ОСНАСТЯТ 
ПЛАЗМЕННЫМИ 

ПАНЕЛЯМИ
В сорока тысячах 
московских до-
мов в 2017 году 
появятся 
информацион-
ные панели. 
Как рассказали 
чиновники, 
20% эфирного 
времени займут 
городские ново-
сти, остальное время 
отдано под рекламу. 
Мониторы повесят в домах 
высотой в пять этажей и выше, 
обслуживаемых государствен-
ной управляющей компанией. 

С июля по август в городе уже 
проходил пилотный проект, в 
ходе которого панелями осна-
стили 1440 подъездов. Как со-
общили организаторы, всего 
3% панелей были испорчены 

вандалами. Новшество 
для «МК» оценил 

муниципаль-
ный депутат 
района Зюзино 
Константин 
ЯНКАУСКАС. 
«Лучше бы вла-
сти потратили 

эти деньги на 
информационные 

технологии при 
внедрении капиталь-

ного ремонта, а панели 
повесили бы лет через пять, 
когда остальные проблемы 
решатся». 

УШЕЛ ВАЛЕРИЙ 
БЕЛЯКОВИЧ

Скончался известный 
театральный режиссер 
Валерий Белякович. Он 
известен как основатель 
Театра на Юго-Западе, куда, 
несмотря на отдаленность от 
центра, всегда стремились 
зрители. Некоторое время он 
был худруком Театра имени 
Станиславского, осуществил 
множество постановок за 
рубежом. Был сильным и 
смелым человеком, который 
всегда преодолевал труд-
ности. Но сердце не выдер-
жало — режиссер умер от 
сердечного приступа.

Открытое правительство 
совместно с ВЦИОМ пред-
ставило оценку уровня 
открытости федеральных 
органов исполнительной 
власти. В опросах, которые 
легли в основу оценки, при-
нимали участие как обычные 
россияне, так и сотрудники 
региональных и муниципаль-
ных властных органов и экс-
перты. В комплексном рей-

тинге «открытости» лидируют 
Минобороны России и МЧС 
(соответственно 57,5 пункта 
из 100 возможных и 58,7 пун-
кта). На третьем месте — Рос-
сельхознадзор (53,7), кото-
рый по сравнению с прошлым 
рейтингом прибавил целых 
18 пунктов. В категорию наи-
более «закрытых» ведомств 
попали Минстрой и Росавто-
дор (42,9), а также Минвосто-

кразвития (43,5). Между тем 
на сегодняшнем заседании 
правительственной Комиссии 
по координации деятельности 
Открытого правительства 
была достигнута договорен-
ность о совместной работе 
общественных советов при 
различных министерствах и 
ведомствах — в частности, 
обмене опытом между члена-
ми ОС.

Американская певица 
Леди Гага рассказала, что 
страдает от посттравма-
тического стрессового 
расстройства (ПТСР), 
вызванного изнасило-
ванием. Она сообщила об 
этом обитателям центра для 
бездомной ЛГБТ-молодежи 
в Нью-Йорке. Дело в том, что 
в возрасте 19 лет девушка 
была изнасилована мужчиной 
вдвое старше ее. Что такое 
ПТСР, нам пояснил психолог 
Олег ШЕВЧЕНКО: «Это тя-

желое психическое состоя-
ние возникает в результате 
воздействия психотравми-
рующих ситуаций (участие в 
военных действиях, физиче-
ская травма, издевательства, 
сексуальное насилие и пр.). 
Его еще называют вьет-
намским, или афганским, 
синдромом. Этот синдром 
выражается в переживании 
сильного страха, тревоги, 
чувства незащищенности, а 
также в навязчивых ночных 
кошмарах».

Для поддержания зрения в норме многие 
специалисты рекомендуют мягкое, натураль-
ное средство — «Офтацин». Оно является ре-
зультатом многолетней работы группы ученых 
Института биологии развития им. А.Н. Несмея-
нова и Института биологии развития им. Н.К. 
Кольцова РАН. 

Бальзам «Офтацин» представлен в трех 
вариантах, что позволяет подобрать вам 

непосредственно то, что с наибольшей долей 
вероятности поспособствует сохранению вашей 
зоркости. 

Не ждите ухудшений, позвоните специали-
стам и получите подробную информацию об 
«Офтацине». Мы рады помочь вам!

Время работы: с 10.00 до 18.00. 
Бесплатный телефон в Москве: 

495-743-98-71, 495-744-31-28
www.oftacin.com

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 
113, Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр. 8. Реклама.

Глаза позволяют нам видеть все, что 
нас окружает, и наслаждаться этим. 
С годами острота зрения постепенно 
снижается, возникают неприятные 
ощущения, иногда даже боли. Те, 
кому за 40, начинают сталкиваться с 
серьезными глазными заболевания-
ми, избавиться от которых зачастую 
можно только с помощью дорогостоя-
щих операций.

НАУКА НА ЗАЩИТЕ 
ВАШИХ ГЛАЗ!

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

КАК МЕНЯЛИСЬ КВОТЫ РФ 
НА ИНОСТРАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ, тыс. человек

2015 год

2016 год

2017 год

275,9

213,9

177

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОПРЕДЕЛИЛО ПОТРЕБНОСТЬ 
В ИНОСТРАННЫХ РАБОТНИКАХ В 2017 ГОДУ

НАЗВАНЫ САМЫЕ ОТКРЫТЫЕ И ЗАКРЫТЫЕ ВЕДОМСТВА РОССИИ

ЛЕДИ ГАГА ПРИЗНАЛАСЬ В ПСИХИЧЕСКОМ РАССТРОЙСТВЕ

КАДЫРОВА РЕШИЛИ  
НЕ СПРАШИВАТЬ  

ОБ УБИЙСТВЕ НЕМЦОВА
Московский окружной 
военный суд во вторник по 
делу об убийстве политика 
Бориса Немцова перешел 
к стадии представления 
доказательств стороной 
защиты. Адвокаты семьи по-
гибшего требовали вызвать 
на разбирательство главу 
Чечни Рамзана Кадырова и 
ряд деятелей республики. 
Подсудимый Заур Дадаев 
заявил, что не знает лично 
Кадырова и «чай с ним не 
пил». «Немцов много кого 
критиковал, давайте еще и 
президента России вызо-
вем», — пошутил адвокат 
Бахаева, Заурбек Садаханов. 
В итоге Кадырова в суде так и 
не увидят — решено вызвать 
на допрос лишь Руслана 
Геремеева и его племянника 
Артура, а также командира 
батальона «Север» Алибека 
Делимханова. 

Станции московского 
метро на серой ветке будут 
объявлять голосами героев 
мультфильмов. С августа в 
метро курсирует поезд, посвя-
щенный студии «Союзмуль-
тфильм». Теперь и остановки 
в этом поезде будут объявлять 
голосами мультперсонажей — 
«любительницы» привидений 
фрекен Бок и зайца из «Ну, 
погоди!». Их озвучила актриса 
и певица Лариса Брохман, у 
которой, по ее словам, эта 

работа заняла не более полу-
тора часов. «Мне случалось и 
по десять персонажей в одном 
мультфильме озвучивать. 
Так что это для меня вполне 
привычная работа, — рас-
сказала Лариса БРОХМАН 
«МК». — Конечно, в объявле-
ниях остановок с характерами 
персонажей особо не разой-
дешься. Шутить особо нельзя. 
К тому же нужно уложиться в 
довольно жесткий хрономе-
траж».

ТРАНСПОРТ

В МЕТРО ЗАГОВОРИЛИ ГЕРОИ МУЛЬТФИЛЬМОВ

Над Саяногорском в Республике Хакасия пролетел крупный метеор, который полностью 
сгорел в плотных слоях атмосферы. Яркую вспышку света в ночном небе жители Саяногорско-
го района увидели около 20 часов по местному времени (в 16.00 по Москве). По свидетельству 
очевидцев, космический объект летел в небе от 3 до 10 минут, освещая землю. Его падение 
сопровождалось звуком, похожим на грохот. К счастью, до поверхности Земли объект не до-
летел. Комментарий ведущего научного сотрудника Института астрономии РАН Александра 
Багрова: «Судя по видео, это был классический болид — крупный метеор, который сгорел в 
плотных слоях атмосферы. Его яркость не превысила яркости Венеры, хотя некоторые оче-
видцы утверждают, что над их головами из маленькой точки вспыхнул огромный огненный 
шар. Я думаю, что это преувеличение. На самом деле тело, скорее всего, «принадлежало» 
одному из восьми метеорных потоков, которые наблюдают сейчас астрономы в мире. До вхо-
да в плотные слои нашей атмосферы он был размером с кастрюльку, не больше».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

День прав человека 10 декабря, День Кон-
ституции 12 декабря. Каждый год в эти даты я 
считаю своим долгом подвести итог ситуации с 
правами человека в России. К сожалению, год от 
года приходится говорить только о негативных 
событиях.

10 декабря — дата принятия Всеобщей де-
кларации прав человека. Такое решение было 
принято после Второй мировой войны, во из-
бежание новой трагедии: ведь массовое нару-
шение прав человека внутри страны с высокой 
вероятностью приводит к внешней агрессии. 
Вспомним, например, как развивалась ситуа-
ция в Германии в 1930-е годы. Грубейшие на-
рушения прав человека в то время привели к 
развитию жесточайшей агрессии в обществе. 
И готовность к насилию, постоянно подогре-
ваемая властями, как мы знаем, нашла выход 
во внешней агрессии — Германия развязала 
Вторую мировую войну.

Для России это сейчас актуально. Достаточ-
но посмотреть государственное телевидение, и 
станет понятно — население уже всерьез готовят 
к возможности Третьей мировой войны, в которой 
страна должна играть активную роль.

В чем же выражаются массовые нарушения 
прав человека в России, кто за это ответственен и 
что делать, чтобы избежать полного кризиса?

Мало кто сомневается, что власть в стране 
сосредоточена в руках одного человека — пре-
зидента России. По сути, это не противоречит 
Конституции. Но это означает, что и ответствен-
ность за ситуацию, связанную с правами чело-
века, лежит на президенте. Текст его присяги во 
время инаугурации начинается со слов: «Клянусь 
при осуществлении полномочий президента 
Российской Федерации уважать и охранять права 
и свободы человека и гражданина…»

Но, отвечая за охрану прав и свобод граж-
дан, президент одновременно является и ру-
ководителем силового блока. А как мы знаем, 
большинство нарушений прав человека допуска-
ют именно силовые структуры. Следовательно, 
президент в таких конфликтах, если они носят ре-
зонансный характер, должен взять на себя роль 
модератора между гражданами и силовиками. 
Но для выполнения этой обязанности он должен 
своевременно получать достоверную информа-
цию о происходящем из обоих источников — и 
от силовиков, и от правозащитников. 

К сожалению, этого не происходит, так как 
у этих структур разные возможности. Силовики 
всегда могут оперативно донести до президента 
свое мнение, в их распоряжении множество ин-
ститутов, приближенных к главе государства, в 
то время как правозащитники имеют только два 
канала связи с ним — через уполномоченного 
по правам человека и через Совет по правам 
человека, которые встречаются с президентом 
всего несколько раз в год. 

А ведь некоторые ситуации с нарушением 
прав человека требуют немедленного разре-
шения. В результате точка зрения силовиков на 
произошедший конфликт становится приоритет-
ной, а мнение правозащитников, как правило, 
бывает представлено не в полном объеме, с 
опозданием и встречено с недоверием.

Яркий пример несбалансированности сил 
— события на Болотной площади 6 мая 2012 
года, информация о которых дошла до прези-
дента в изложении силовиков. Бывший в то время 
уполномоченным по правам человека Владимир 
Лукин заявил, что массовых беспорядков во 
время «Марша миллионов» не было, но он не 
был услышан. В результате наказание понесли 
не полицейские, которые избивали людей на 
мирной акции, а участники шествия.

Еще один пример перекоса сил — постоян-
ные попытки уничтожить движение «Мемориал», 
являющееся национальным достоянием россий-
ского общества. Последняя попытка — лживая 
передача на одном из федеральных каналов 
телевидения с фальшивыми обвинениями против 
сотрудников правозащитного центра «Мемори-
ал». Для меня очевидно, что она инициирована 
именно силовиками. Было бы правильно, чтобы 
тот же телеканал дал возможность и самим со-
трудникам «Мемориала» рассказать о своей дея-
тельности, предоставив им эфир в то же время и 
в том же объеме. Кто может дать такую команду? 
Только президент или его администрация. 

Вне зависимости от личности президента 
вся структура выстроена так, что существует 
сильный перекос в сторону силовиков. Требуется 
принципиально изменить взаимоотношения 
президента с обществом. Слышать граждан 
и откликаться на их проблемы — обязанность 

президента. И проводниками в этом процессе 
должны быть не чиновники, основная задача 
которых — угодить власти, а именно правоза-
щитники, которые аккумулируют главные про-
блемы граждан. 

Правозащитники получают огромное ко-
личество жалоб граждан на действия силовых 
структур. Однако эти жалобы не расследуются, 
а если и расследуются, то виновные не бывают 
наказаны. 

Наиболее серьезным нарушением прав 
человека являются пытки, избиения и покушение 
на жизнь. Часто такие ситуации возникают в 
местах лишения свободы. В настоящий момент 
правозащитники пытаются остановить насилие 
в карельской ИК-7 в г. Сегеже. О происходящем 
там стало известно благодаря сообщению по-
литического заключенного Ильдара Дадина. На 
данный момент правозащитники уже собрали 
информацию от многих других заключенных из 
этой колонии — все они описывали одни и те же 
чудовищные способы насилия. 

Но это лишь вершина айсберга — разуме-
ется, пострадавших гораздо больше, пытки в 
этой колонии носят системный характер. Од-
нако руководство ФСИН, как это обычно бывает, 
опровергает все обвинения и уже объявила, что 
жалобы заключенных проверка не подтвердила. 
А кому поверят более высокие инстанции и, в 
частности, президент? 

В ближайшие дни Совет по правам чело-
века встречается с главой государства, и я на-
деюсь, что наша информация будет доложена 
ему. Единственным верным решением было 
бы расследовать все поступившие жалобы и 
возбудить дела против конкретных виновников 
пыток и избиений. 

К счастью, пытки и избиения в нашей стране 
пока не получили тотального распространения. 
Однако нарушения гражданских и социальных 
прав приобрели массовый характер, и от этого 
страдают миллионы человек.

Очаг сильного социального напряжения 
образовался в сфере фермерства и грузовых 
перевозок. Это тот самый средний и малый 
бизнес, который должен был бы кормить стра-
ну, создавать основу народного хозяйства. По 
статистике число фермеров в последнее время 
уменьшилось как минимум в два раза, их земли 
отбирают новые латифундисты. Число дально-
бойщиков также постоянно сокращается: соб-
ственники грузовых автомобилей подверглись 
репрессивному налогообложению по системе 
«Платон». И те, и другие пытаются протестовать, 
но вместо решения проблем подвергаются не-
законным задержаниям, штрафам и админи-
стративным арестам.

Еще один пример связан с социальным 
напряжением. В столице, например, сейчас 
разгораются крупные конфликты жителей со 
строительными компаниями, пытающимися при 
попустительстве властей застроить парки и 
лишить таким образом горожан элементарного 
права на приемлемые экологические условия. 
Разворачиваются настоящие битвы, застрой-
щики привлекают на свою сторону незаконные 
военизированные формирования, которые из-
бивают граждан. А полиция относится к проис-
ходящему нейтрально.

Существует уже несколько десятков «го-
рячих точек».  Во всех случаях нет диалога с 
жителями, поэтому число конфликтных очагов 
только множится.

Так есть ли свет в конце тоннеля?
В нашей управляемой сверху стране и пути 

разрешения конфликтов ведут наверх. Президен-
ту надо всего лишь иметь смелость отодвинуть в 
сторону доклады чиновников и реагировать не-
посредственно на жалобы граждан. Встретиться 
с объединениями фермеров и перевозчиков и 
спокойно обсудить их проблемы. 

Президент, выполняйте свои обязанности! 
История показывает, что силой народное воз-
мущение погасить нельзя. Понимаете ли вы, что 
нынешняя внутренняя политика — это прямой 
путь к социальному взрыву и насилию? Диа-
лог — вот единственный способ не допустить 
дальнейшей эскалации конфликта между вла-
стью и обществом, которая может иметь самые 
плачевные последствия.

Верю ли я в то, что такой сценарий разре-
шения конфликтов возможен сейчас в России? 
Не очень. Но и для власти, и для общества это 
единственный мирный выход из нарастающего 
кризиса.

Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник

Транспортная компания, перевозившая малень-
ких спортсменов из Тюмени в Нефтеюганск, чей 
автобус попал в страшное ДТП, унесшее жизни 
12 человек, оказалась маленькой семейной 
фирмой. «МК» удалось разузнать новые факты 
о фирме и водителях, которые находились за 
рулем автобуса и грузовика соответственно. 

Водитель автобуса Марат Зайнуллин, 1969 года рож-
дения, уже не первый год работал в компании у индивиду-
ального предпринимателя Елены Сидорук, занимающейся 
пассажироперевозками. Несмотря на то что за «баранкой» 
водитель более 20 лет, за последние 2 года он успел по-
пасться на семи правонарушениях. Один раз он не пропу-
стил пешехода, дважды управлял транспортным средством 
не пристегнувшись, четыре раза его ловили на вождении 
автомобиля при наличии неисправности, запрещающей 
движение. Однако неизвестно, идет ли речь об автобусе 
или о личном транспорте. Кроме того, в базе данных ар-
битражных судов он проходит одним из участников ДТП 
в 2010 году, в которое попал на своей машине. 

Второй участник жуткой аварии, Раиль Саитханов, 
не может похвастаться столь серьезным водительским 
стажем — права у него с 2008 года. На жизнь он зараба-
тывал грузоперевозками. В тот роковой день он выполнял 
заказ и перевозил гусеничную технику, имя заказчика до 
сих пор неизвестно. Но ясно одно: его выбор пал не на 
самого лучшего частника, так как Саитханов в среднем 
каждые два месяца получает «письма счастья». С 2015 года 
он попадался за непристегнутые ремни безопасности, 

превышение скорости, вождение с неисправностями, 
несоблюдение дорожной разметки и знаков, невключение 
сигнала поворота, непропуск пешехода. Список более 
чем солидный.

Помимо двух водителей — виновников ДТП задержали 
сына индивидуального предпринимателя Елены Сидорук 
Александра. Фактически именно он выполнял обязанности 
директора, а его мама руководила семейной компанией 
лишь на бумаге. «МК» удалось узнать у Елены информацию 
о ее сыне и компании. 

«У нас маленькая фирма. Один автобус. Обычно сам 
Саша занимался перевозками, но в этот раз он не смог 
выполнить рейс и попросил Марата отвезти детей туда 
и обратно. Мы возили воспитанников спортивной школы 
абсолютно бесплатно, у школы нет денег на осущест-
вление трансферов, поэтому они просили перевозчиков 
в качестве благотворительности помогать с поездками. 
Вот мы и вызывались. У нас даже грамота от них есть в 
знак признательности». 

По ее словам, автобус был полностью исправен: в 
ноябре он прошел техосмотр, а водитель — медицинское 
освидетельствование. Всю документацию из офиса за-
брали полицейские, Александра задержали на 48 часов. 
Семья уже наняла адвоката, который завтра проведет 
первую встречу с Сидоруком. 

Павел ИВАНОВ.

Пострадавших детей бесплатно 
перевозила семейная фирма

Самый юный 
гроссмейстер 
в истории, наш 
Сергей Карякин, 
несмотря на то 
что уже до матча 
за мировую шах-
матную корону с 
норвежцем Маг-
нусом Карлсеном 
стал без преуве-
личения всерос-
сийской (если 
не всемирной) 
знаменитостью, 

остался тем же простым, скромным парнем, 
с которым мы знакомы много лет. И который 
в этом году приходил к нам на легендарный 
первоапрельский турнир по поддавкам — и по-
бедил, конечно, сами понимаете...

При встрече перед футбольным матчем 
«Спартак» — «Рубин» на стадионе «Открытие 

Арена» улыбается: «Привет!».
— Привет первому после шахматного 

бога! Так понимаю, что теперь и футбол вхо-
дит в сферу твоих интересов?

— Футбол я всегда любил, «Спартак» давно 
поддерживаю и рад, что спартаковцы отвечают 
мне взаимностью: доверили нанести первый 
удар по мячу в такой игре.

А в среду, 7 декабря, в 15.00 герой 
шахматного матча, за которым следила, как в 
лучшие времена, чуть ли не половина жителей 
планеты, станет гостем «МК». Напомним, там 
россиянин уступил грозному норвежцу лишь в 
тай-брейке. Карякин расскажет читателям про 
особенности поединка в Нью-Йорке и ответит 
на сложные вопросы знатоков самой древней 
игры на планете. 

Ваши вопросы Сергею Карякину вы мо-
жете оставлять на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу 
уже сейчас.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

СЕРГЕЙ КАРЯКИН ПОСТАВИТ МАТ В «МК»

Президент должен наладить каналы связи с обществом. 
Помогут правозащитники

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА. ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ 
ДЛЯ РОССИИ СЕГОДНЯ?

Следственный комитет во 
вторник предъявил обвинения 
фигурантам уголовного дела, 
возбужденного по результатам 
страшной аварии автобуса с 
детьми.

Так, водителю автобуса, перевозив-
шего детей, Марату Зайнуллину, предъ-
явлено обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного статьей 
УК «Нарушение правил дорожного дви-
жения, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц». Максимальное 
наказание — до 7 лет лишения свобо-
ды. Водителю тягача Раилю Саитханову 
также предъявлено обвинение в совер-
шении преступления по аналогичной 
статье. Представителю индивидуаль-
ного предпринимателя, осуществляю-
щего перевозки, Александру Сидоруку, 
предъявлено обвинение в совершении 

преступления, предусмотренного ста-
тьей «Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни и 
здоровья потребителей, повлекшее по 
неосторожности смерть двух и более 
лиц». Максимальное наказание — до 10 
лет лишения свободы. Также возбуждено 
уголовное дело по статье «Халатность, 
повлекшая по неосторожности смерть 
двух и более лиц» в отношении директора 
МАЦ ДО «СДЮСШОР «Сибиряк» Ирины 
Тарасовой. Максимальное наказание — 
до 7 лет лишения свободы. 
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КАКИЕ СРОКИ 
ГРОЗЯТ 
ВИНОВНИКАМ 
АВАРИИ

ЭХО ТРАГЕДИИ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ  
ДО СМЕРТИ ДОВЕЗЛА

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ ЧИНОВНИКИ
— вводить курс контраварийного вождения хотя бы для водителей автобусов;
— обязать даже одиночные автобусы с детьми выводить на рейс только в сопро-
вождении автомобиля ГИБДД;
— на любой федеральной трассе должно быть установлено разделительное 
ограждение, не позволяющее выезжать на встречную полосу. 

Водитель автобуса 
Марат Зайнуллин.

Водитель тягача 
Раиль Саитханов.

Накануне Олимпийских игр в Сочи на За-
паде скептически оценивали их перспективы. 
СМИ только и писали, что об угрозе терроризма, 
непрочности построенных объектов, сдвоенных 
унитазах в гостиницах и о бездомных собаках, 
которых русские расстреливали на глазах у 
детей.

На фоне этой критики удивительной можно 
назвать первую полосу влиятельной New York 
Times, которая за два дня до открытия Игр вы-
шла с передовицей под заголовком «Спешим 
спасти бездомных собак в Сочи». «Приют для 
собак, открытый накануне Олимпиады в Сочи 
бизнесменом Олегом Дерипаской, отчаянно 
пытается спасти сотни бездомных животных, 
которым вынесен смертный приговор», — го-
ворилось в материале. И действительно — за 
день до этого благотворительный фонд Олега 
Дерипаски распространил пресс-релиз об от-
крытии первого в Сочи частного приюта для 
бездомных собак. В сообщении отмечалось, что 
для животных в приюте созданы комфортные 
условия, за ними ухаживают, делают им при-
вивки, кормят и выгуливают. 

Поначалу мало кто мог поверить, что это 
бескорыстное дело и что собачий «дом» не за-
кроется после Олимпиады.

За рубежом от русских такого не ожидали. 
С тем большим рвением иностранные журна-
листы подхватили эту историю — в приют «По-
воДОГ» началось паломничество мастеров пера 
и камеры. Эстафету подхватили спортсмены, 
решившие помочь «олимпийской» столице. Кого 
только не видели собаки, выглядывая из своих 
новеньких вольеров! Хоккеисты, сноубордисты, 
фигуристы, керлингисты… Просторы соцсетей 
заполонили фото счастливых хозяев с их новыми 
мохнатыми друзьями. 

Инициатор открытия приюта, известный 
российский промышленник Олег Дерипаска так 
рассказывал о своей давней привязанности в 
интервью BBC: «Свою первую собаку я нашел в 
детстве на улице, в своем родном поселке. Это 
был мой очень близкий друг на протяжении 5 
лет». Тогда стало понятно, что это — не пиар-

акция предпринимателя, это реальное дело, 
которое оказалось важным для многих на пла-
нете. Певица Шер написала тогда в «Твиттере»: 
«Давайте поможем моему другу Олегу». 

На призыв откликнулись сотни людей по 
всему миру. Приют просто завалили прось-
бами об «усыновлении». И уже в марте 2014 
года 10 его питомцев отправились на ПМЖ в 
США. «Олимпийских собак» встречали в Штатах 
как национальных героев. «Америка привет-
ствует вас!» — восторженно шумели газеты и 
телевидение. 

Осенью того же года корреспонденты рус-
ской версии журнала Esquire навестили новых 
«американцев» в их заокеанских семьях. И вы-
яснили, что собаки чувствуют себя превосходно, 
а хозяева в них просто души не чают. «Для моих 
родителей Сейди (в Сочи собаку звали Лиза) 
стала смыслом жизни, — рассказывала Лорен 
Левин. — Теперь папа знает, зачем просыпается 
с утра — чтобы покормить и выгулять Сейди. Он 
всем говорит: «Сейди пришла к нам из России 
с любовью». «Мы узнали, что это русский пес, 
только когда пришли забирать его из приюта, 

— поделилась 12-летняя хозяйка Д’Артаньяна 
(Боша) София Чарльз. — И обрадовались, ведь 
наша бабушка из Москвы». «Вы не представляе-
те, как хорошо сейчас, когда весь мир, кроме 
вашей страны, кажется, сошел с ума, иметь дома 
кусочек России, русской души», — растрогался 
68-летний Фрэнис Нолан, ставший хозяином пса, 
которого он назвал Римским в честь известного 
русского композитора.  

С тех пор прошло больше двух лет. Приют 
«ПовоДОГ» прочно вошел в жизнь постолим-
пийского Сочи. Его питомцы становятся геро-
ями фотовыставок, они принимают участие в 
городских фестивалях, журналисты помогают 
подыскивать им новых «пап» и «мам». Только с 
начала 2016 года хозяев обрели около 200 собак. 
Всего с февраля 2014 года новым домом обза-
велись более 700 хвостатых питомцев приюта. 
Бывшие бездомные и несчастные разъехались по 
всему миру — «сочинские собаки» теперь стали 
счастливыми «гражданами» не только США, но и 
Германии, Великобритании, других стран. 

Впрочем, их судьба беспокоит не только 
иностранцев. По статистике, которую ведут 

волонтеры «ПовоДОГа», около 90% новых хо-
зяев собак — жители Сочи и других городов 
России. 

«Большинство приютов для собак в Сочи 
захлебывается от наплыва животных. «ПовоДОГ» 
в этом смысле работает более эффективно: к 
нам приносят и подбрасывают много собак, 
но в то же время мы также много и раздаем, — 
рассказала «МК» директор приюта «ПовоДОГ» 
в Сочи Надежда Майборода. — Мы регулярно 
публикуем информацию в городских СМИ, раз-
мещаем объявления о поиске хозяев для собак 
в общественных местах, участвуем в городских 
фестивалях». 

Сейчас в приюте содержатся 265 собак. Все 
они живут в удобных вольерах, каждый пито-
мец «владеет» четырьмя квадратными метрами 
«жилплощади» в теплой деревянной будке. Со-
бак регулярно кормят качественными кормами, 
они проходят вакцинацию, при необходимости 
— лечение. Питомцев ежедневно выгуливают в 
специально отведенной зоне.

С самого открытия в «ПовоДОГе» действуют 
карантинный и операционный блоки. В каран-
тинном — 50 вольеров. Оба блока оснащены ав-
тономным энергоснабжением. В операционном 
блоке собакам при необходимости оказывают 
медицинскую помощь, стерилизуют.

В Фонде «Вольное Дело» говорят, что со-
чинский приют — лишь «первая ласточка». В 
настоящее время ведутся переговоры об от-
крытии второго приюта под патронажем фонда 
— уже в Наро-Фоминске (Московская область). 
Предполагается, что уже во второй половине 
следующего года он будет готов принять первых 
питомцев и распахнет свои двери перед их буду-
щими хозяевами. На территории нового приюта 
планируется также открыть ветеринарную кли-
нику, гостиницу для собак и зооаптеку. 

Андрей МИРОНОВ.

ДОБРЫЕ ДЕЛА
С февраля 2014 года, когда в Сочи 
открылся первый частный приют для 
бездомных собак «ПовоДОГ», новыми 
хозяевами обзавелись более 700 его 
питомцев. В Фонде Олега Дерипаски 
«Вольное Дело», инициаторе програм-
мы, не останавливаются на достигну-
том — во второй половине 2017 года 
откроется еще один приют, в подмо-
сковном Наро-Фоминске.

Приют «ПовоДОГ» 
в Сочи продолжает 
пристраивать 
бездомных собак

700 СЧАСТЛИВЫХ ХВОСТОВ
Сейчас в приюте 
содержатся 
265 собак.

Надежда 
Майборода 

с самого начала 
руководит 

приютом в Сочи.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

Опасаясь невольно стать пре-
ступниками, начали читать. Вот 
первая фраза документа: 
Настоящая Доктрина пред-

ставляет собой систему официальных 
взглядов на обеспечение национальной 
безопасности Российской Федерации в ин-
формационной сфере. 

Г-н президент, что такое «система офици-
альных взглядов»? Такого юридического понятия 
нет. Это просто очередное «поди туда — не знаю 
куда». 

Если взгляды выражает официальное лицо, 
то это, видимо, есть часть официальной системы. 
Например, губернатор Орловской области утверж-
дает, что Иван Грозный не убивал своего сына, 
а просто не успел его вылечить по дороге в Санкт-
Петербург (которого тогда не существовало). 
Это заявление случилось не в промышленности, 
а именно в информационной сфере. Губернатор — 
лицо официальное, прямой ваш подчинённый. Но 
вы его не опровергли, докторов к нему не послали. 
Значит, в системе официальных взглядов Иван 
Грозный ездил в Петербург и даже, может быть, 
благословил вас на президентство. 

Г-н президент, мы пытаемся шутить только 
ради того, чтобы не впасть в отчаянье. В отчаянье 
нас погружает вторая (и далеко не самая страш-
ная) фраза документа: 

В настоящей Доктрине под инфор-
мационной сферой понимается совокуп-
ность информации, объектов информати-
зации, информационных систем, сайтов в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет»), 
сетей связи, информационных технологий, 
субъектов, деятельность которых связана с 
формированием и обработкой информации, 
развитием и использованием названных тех-
нологий, обеспечением информационной 
безопасности, а также совокупность меха-
низмов регулирования соответствующих 
общественных отношений.

Смогли прочесть? Смогли понять? «Под ин-
формационной сферой понимается совокупность 
информации, а также совокупность механиз-
мов регулирования», не говоря уже об объектах 
информатизации. 

Г-н президент, то, что невозможно понять, — 
невозможно исполнить. То, что можно понять 
как угодно, — будет использоваться как угодно. 
Кому угодно? Любому олуху с властными полно-
мочиями. Разве там у вас наверху нету дураков? 
Их полно; активные, злобные. Считается, будто 
активность и злобность помогают делать карьеру, 
заменяют мозги. Они якобы способны управ-
лять, добиваться достижений. Но не всего можно 
достичь битьём. «Протон» не лошадка, кнут не 
придаёт скорости, святая вода не поднимает к 

небу, ракета падает, а Доктрина информацион-
ной безопасности может быть повёрнута так, что 
сказать об этом будет нельзя. 

Вот 12-й пункт подписанной вами 
Доктрины: 

Наращивается информационное воздей-
ствие на население России, в первую очередь 
на молодежь, в целях размывания традици-
онных российских духовно-нравственных 
ценностей.

Г-н президент, кто, по-вашему, оказывает 
информационное воздействие на население 
России? Кто его наращивает? Ответ, казалось 
бы, на поверхности: федеральные телеканалы. 
Количество политических, а по сути пропаган-
дистских телешоу растёт постоянно. Ни одна 
вражеская пропагандистская программа (если 
таковые есть) нашим ТВ не транслируется, до 
народа не доходит. 

А кто эта «молодёжь», на которую в первую 
очередь и т.д.? Скажите, вы верите, что молодёжь 
или её значительная часть смотрит и слушает 

враждебную информацию? Они с детства смо-
трят дурацкие клипы, слушают песенки. Если эти 
песенки могут размыть традиционные российские 
духовно-нравственные ценности, то, выходит, эти 
ценности слабы и ничтожны. 

Что формирует духовно-нравственные ценно-
сти ребёнка? Что сильнее действует: зарубежный 
клип или лживость и жестокость учителей, пьющие 
и бьющие родители, дикие цены на высшее об-
разование, ничтожные стипендии и ничтожное 
количество бюджетных мест в университетах? 

Какая информационная агрессия в каких-
нибудь CNN и New York Times сравнима с разру-
шительными действиями правительства? «Денег 
нет, но вы держитесь», «у полковника полиции 
найдено 20 миллиардов», «украли космодром», 
«украли стадион»… 

 H H H
Возможно, это письмо — прямое наруше-

ние Доктрины информационной безопасности. 
Возможно, оно подорвёт духовно-нравственную 
стойкость пятого помощника второго секретаря 
руководителя департамента главного управле-
ния. Возможно, эта Доктрина — некое подобие 
закона, очередное дышло в руках власти, чтобы 
перебить хребет последним средствам массовой 
информации, чтобы остались только средства 
массовой дезинформации. За последние годы 
(за годы вашего правления) были предприняты 
десятки попыток урезать закон о печати, обуздать 
свободу слова; и, похоже, что и эта Доктрина — 
очередной рывок узды. 

Доктрина написана не по-русски, полна 
тёмных фраз, так старая ведьма заговаривает 
болезнь, привораживает мужа, насылает пор-
чу — плати и получишь всё что хочешь. Доктрина 
непонятна, а всё, что непонятно, — звучит угро-
жающе. Кроме того, ограничений свободы слова 
уже введено очень много, а увеличением свободы 
власть ни разу себя не замарала. Нет сомнений, 
Доктрина направлена в привычную сторону. 

Журналист, ваше превосходительство, не 
может повредить информационной безопасности. 
У нас нет допуска к секретам. Поэтому и выдать 
их мы не можем. Выдать секреты может только 
тот, кто допущен к ним. Если болтает генерал 
(говоря казённым языком, информирует) — то мы 
думаем, что уж он-то знает, что можно говорить, 
а что нет. Если генерал или важный госчиновник 
что-то говорит журналисту — он должен пони-
мать, что говорит всему миру. Такая у журналиста 
работа: рассказать всем и раньше всех. Неужели 
этот условный генерал идиот и не понимает та-
ких простых вещей? Гнать его или сажать — вам 
виднее.

Посмотрите, г-н президент, пункт 2:
Национальные интересы Российской Фе-

дерации в информационной сфере (далее — 
национальные интересы в информационной 
сфере) — объективно значимые потребности 
личности, общества и государства в обе-
спечении их защищенности и устойчивого 

развития в части, касающейся информаци-
онной сферы.

Что значит «объективно значимые потреб-
ности»? Кто определил, какие потребности объ-
ективно значимые, а какие нет? Это же загад-
ка, простор для толкователей, простор для тех, 
кто замахнулся этим дышлом. Как соединились 
здесь объективно значимые потребности лич-
ности, общества и государства в обеспечении 
защищённости? 

Личность — в любой стране! — находится 
если не в состоянии войны, то в постоянной борьбе 
с государством за свои права. Государство под-
нимает налоги, урезает пенсии, опускает про-
житочный минимум и постоянно не выполняет 
собственных обещаний. Таким образом, значимая 
потребность личности — призвать государство 
к ответственности, а значимая потребность го-
сударства — чтобы было тихо. В том числе в ин-
формационной сфере. Потребность личности — 
гласность. Требование власти — тайна. И добро 
бы только военная тайна. Но ведь от граждан 
скрывают даже протоколы, где видно, как они, 
граждане, голосовали на самом деле. 

Информационная безопасность Россий-
ской Федерации (далее — информацион-
ная безопасность) — состояние защищен-
ности личности, общества и государства 
от внутренних и внешних информационных 
угроз, при котором обеспечиваются реа-
лизация конституционных прав и свобод 
человека и гражданина, достойные каче-
ство и уровень жизни граждан, суверенитет, 
территориальная целостность и устойчивое 
социально-экономическое развитие Россий-
ской Федерации, оборона и безопасность 
государства.

Г-н президент, вы уже 17 лет командуете стра-
ной. И вдруг вам стало не хватать безопасности? 
С чего бы это? 

Эти тексты вам пишет всё та же Вяленая 
Вобла, которая сочиняла такие бумаги и прези-
денту Ельцину, и генсеку Брежневу, и царю Гороху. 
Вот что проповедовала Вяленая Вобла (в записи 
Салтыкова-Щедрина):

«Никогда не нужно настоящих слов гово-
рить, потому что из-за них изъяны выглядывают. 
А ты пустопорожнее слово возьми и начинай им 
кружить. И кружи, и кружи; и с одной стороны 
загляни, и с другой забеги; умей «к сожалению, 
сознаться» и в то же время не ослабеваючи уповай; 
сошлись на дух времени, но не упускай из вида и 
разнузданности страстей. Тогда изъяны стушу-
ются сами собой, а останется одна воблушкина 
правда. Та вожделенная правда, которая помогает 
нынешний день пережить, а об завтрашнем — не 
загадывать».

 ...Мы всей редакцией (все, кто умеет читать) 
изучали Доктрину и поняли одно: она резко умень-
шает состояние защищённости личности и обще-
ства от государства. А проклятый Запад поймёт 
её превратно и использует по назначению.

Александр МИНКИН. 

ПОДИ ТУДА — ЗНАЕШЬ КУДА
c 1-й стр.

Царя тоже могут вылечить. 
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«В 2016 году мы прогнозируем, что рост 
российской экономики составит 0,6%, что 
лучше нашего июньского прогноза в минус 
1,2%. Если цена на нефть в 2017 году бу-
дет $55,2 за баррель и $59,9 в 2018 году, 
в экономике наметится рост в 1,5% и 1,7% 
соответственно», — отмечают аналитики 
организации. 

Улучшение оценки банк связывает с более 
благоприятными условиями внешней торговли, 
которые начали подстегивать рост внутреннего 

спроса даже на фоне достаточно слабого внеш-
него спроса. Предпринятые российским прави-
тельством за последние два года меры — гибкий 
валютный курс, сокращение расходов бюджета 
и использование средств Резервного фонда 
— облегчили процесс адаптации экономики, 
подчеркивает Всемирный банк.

Экономисты банка также считают, что рос-
сийские власти в целом неплохо справляются 
с внешними шоками и проводят правильную 
денежно-кредитную политику.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Китайское правительство забило тревогу. Власти Поднебесной обеспокоены выводом 
капитала из страны, который принимает тревожные масштабы. За первые девять 
месяцев 2016 года прямые иностранные инвестиции китайских компаний увеличились 
более чем на 50% по сравнению с тем же периодом 2015 года. На 1 ноября они со-
ставили $145,9 млрд. Поэтому Пекин намерен в ближайшее время взять их под жесткий 

контроль. Госсовет КНР подготовил пакет мер, направленных на проведение тщательных проверок 
приобретений китайским бизнесом зарубежных компаний и других активов за границей. Для этого 
министерство торговли КНР намерено отслеживать все сделки китайских компаний стоимостью 
не менее $10 млрд. В случае с государственными компаниями интерес регуляторов будут при-
влекать инвестиции не менее $1 млрд. Проверяться будут также сделки стоимостью более $1 
млрд независимо от формы собственности фирмы, если инвестиции направляются в непрофиль-
ный для нее бизнес. Сейчас такие сделки нужно просто регистрировать. Причем не так уж и редки 
случаи прямого мошенничества, когда под видом приобретений деньги просто выводятся из 
Китая в офшоры. 

ОСНОВНЫЕ ПАРАМЕТРЫ БЮДЖЕТА НА 2017–2019 ГОДЫ
2017 год 2018 год 2019 год

Доходы 13,5 трлн руб. 14 трлн руб. 14,8 трлн руб.

Расходы 16,2 трлн руб. 16 трлн руб. 15,9 трлн руб.

Дефицит бюджета 2, 753 трлн руб. 2,011 трлн руб. 1,142 трлн руб. 

Цена нефти $40 за баррель $40 за баррель $40 за баррель

Среднегодовой курс 
доллара 67,5 руб. 68,7 руб. 71,1 руб.

Рост ВВП 0,6% 1,7% 2,1%

Как заявил Владимир Путин в 
своем Послании Федеральному 
собранию, главная причина 
торможения российской экономики 
кроется во внутренних проблемах. 
И сейчас нашему правительству 
необходимо найти механизмы 
их преодоления. Одним из них 
должна стать бюджетная политика. 
Именно грамотное распределение 
государственных средств способно 
вывести нашу страну на траекторию 
роста. Который, согласно проекту 
бюджета на 2017–2019 годы, 
рассматриваемому в Госдуме, 
уже не за горами. За счет чего 
отечественный ВВП начнет 
расти уже в будущем году, «МК» 
рассказал первый заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по экономической политике, 
промышленности, инновационному 
развитию и предпринимательству 
Владимир Гутенев. 

— Владимир Владимирович, каковы силь-
ные и слабые стороны бюджета на 2017–2019 
годы?

— К сожалению, цены на нефть по-прежнему 
формируют почти 40% бюджета. Однако радует, 
что в этом вопросе правительство придержива-
ется консервативного прогноза. На все три года 
стоимость «черного золота» заложена на уровне 
$40 за баррель. Между тем не исключено, что 
цены на углеводороды будут подвержены очень 
серьезным колебаниям. Причина — приход к вла-
сти в США Дональда Трампа. А точнее, его стра-
тегия по возврату рабочих мест в национальную 
экономику и снятие ограничений на разработку 
энергоресурсов, которых в США достаточно много. 
Причем речь идет не только о месторождениях, 
которые расположены в экологически неодно-
родных местах, таких как Арктика, но и в обычной 
легкодоступной части. Поэтому $40 за «бочку» — 
оптимальное решение. 

Сильная сторона в том, что проект бюджета 
носит социальный характер. Социальная под-
держка в 2017 году по сравнению с 2016 годом 
будет увеличена примерно на 450 млрд рублей, 
до 5 трлн рублей. Вторая важная составляющая 
бюджета, которая в силу внешнеполитических 
условий не подлежит пересмотру, — это расходы 
на оборону и безопасность. Они составляют око-
ло 5 трлн рублей. С одной стороны, это тяжелая 
ноша, но с другой — программа перевооружения 
завершится, и ее объемы значительно снизятся, 
поскольку Вооруженные силы будут насыщены 
новыми образцами вооружения и военной тех-
ники. Здесь очень важно для дальнейшего роста 
не наступить на старые грабли под названием 
«конверсия» — когда высокотехнологичные пред-
приятия начинали производить примитивную про-
дукцию. Необходима диверсификация оборонно-
промышленного комплекса.

Увеличиваются также расходы на образо-
вание. В частности, в 2017 году — на 587 млрд 
рублей. Также незначительно, но все же вырастут 
межбюджетные трансферты. Однако, к сожалению, 
закредитованность региональных бюджетов со-
храняется. Для ее устранения необходимо широко 

использовать механизм соглашений, при котором 
региональные бюджеты могли бы получать недо-
рогие федеральные деньги, но с условием, что 
они не только не будут потом занимать средства 
в коммерческих банках, но и будут сокращать 
долговую нагрузку. 

В проекте бюджета на ближайшую трехлетку 
также предусмотрено увеличение господдержки. 
В частности, в разделе «Национальная экономи-
ка» будет небольшой рост — порядка 150–200 
млрд рублей, которые, безусловно, будут хоро-
шо восприняты национальной экономикой. Од-
нако для существенного развития этого все же 
недостаточно. 

Кроме того, ожидается положительная ди-
намика по снижению бюджетного дефицита. И к 
2019 году он сократится до 1,2% ВВП, что составит 
примерно 1,14 трлн рублей. То есть по сравнению 
с 2016 годом дефицит уменьшится практически в 
три раза. Для этого предусмотрен целый комплекс 
мер. Правительство рассчитывает по-прежнему 

на Резервный фонд и на приватизацию государ-
ственного имущества и компаний. При этом есть 
понимание того, что на низком рынке жаль про-
давать самые «сладкие» активы. Правительство 
также и дальше будет искать комфортные воз-
можности заимствования, как на внутреннем, так 
и на внешнем рынках. Хотя на внешнем сейчас мы 
сталкиваемся с ограничениями по недорогим и 
длинным деньгам.

— Согласно проекту бюджета, уже в 2017 
году в России ожидается экономический рост. 
За счет чего он будет обеспечен?

— Проект бюджета-2017–2019 направлен на 
достижение макроэкономической стабильности. 
И темпы экономического роста, как прогнозируют 
Минэкономразвития и Минфин, могут выйти на 
уровень 1,5%. Однако я придерживаюсь более 
оптимистичных взглядов. Нам вполне по силам в 
2018–2019 годах выйти на рост в 2–2,5%.

Прежде всего надежды возлагаются на про-
мышленное производство, которое уже показывает 

рост. Не случайно проектом бюджета предусма-
тривается увеличение государственной поддержки 
этой отрасли. Если в 2016 году на эти цели выделя-
лось чуть более 2 трлн рублей, то в 2017–2018 годах 
произойдет увеличение на 150–200 млрд рублей. В 
настоящее время существует целый ряд государ-
ственных программ по развитию промышленности, 
которые реализуются с 2014 года. В частности, в 
авиастроении, судостроении, биотехнологиях, 
фармацевтике, электронной промышленности. 
Уже сейчас во многих промышленных сегментах 
наблюдается рост, а в тех, где есть сокращение, 
оно незначительное. 

Причем здесь свою лепту внести санкции. 
Как говорится, не было бы счастья, да несча-
стье помогло. До поры до времени целый ряд 
крупных европейских компаний комфортно себя 
чувствовали на нашем рынке и не очень торо-
пились осуществлять серьезную локализацию 
на российской территории. Для оптимизации 
налоговых платежей они разворачивали либо 
минимальное производство, либо дилерские сети 
для продаж, гарантийного и постгарантийного 
обслуживания и продолжали «покуривать бамбук» 
на берегу Атлантического океана. Но санкции 
поставили перед ними дилемму: или они меняют 
свою линию поведения, или Россия разворачива-
ется в сторону поставщиков из Юго-Восточной 
Азии, товары которых не уступают по качеству 
европейским. В частности, речь идет о товарах 
из Сингапура, Гонконга, Южной Кореи, частично 
Японии, а также Китая. Европейцам пришлось 
принять новые правила игры. За десятилетия они 
вложили немалые суммы в российский рынок, 
который являлся существенной составляющей 
их заказов. В результате вместо крупноузловой 
сборки или просто поставок мы стали получать 
прямые инвестиции в виде основного капитала 
и технологий. 

Кроме того, произошел рывок в сельском 
хозяйстве. Причем не только в объемах, но и в 
качестве. Показывает хорошие результаты фар-
мацевтика, где второй год подряд зафиксирована 
рост на уровне 10–11%. 

— Что необходимо сделать государству, 
чтобы закрепить наметившуюся положитель-
ную динамику?

— В закреплении успеха очень важна роль 
законодательной власти. И речь идет даже не о 
деньгах, а о механизмах стимулирования. На-
пример, на протяжении трех лет в сельхозма-
шиностроении действует субсидирование. Если 
отечественный аграрий приобретает российскую 
сельхозтехнику, то государство субсидирует ему 
20% от этих затрат. И в то время, когда во всем 
мире, в том числе в европейских странах, произо-
шло падение выпуска сельхозтехники, у нас был 
очень существенный рост. 

Как показывает практика, многие сектора 
нашей экономики очень положительно реагируют 
на субсидии, протекционизм. Впрочем, в сельском 
хозяйстве остается пока нерешенной проблема 
латифундистов — тех, кто скупил сельскохозяй-
ственные земли в надежде на благоприятные 
условия для их последующей перепродажи. То 
есть на протяжении многих лет земля не исполь-
зуется, не удобряется, что приводит к ее деграда-
ции. Поэтому реализация принятого закона «Об 
изъятии земель сельхозназначения», которые не 
используются, жизненно необходима для под-
держки сельского хозяйства. 

Что касается фармацевтики, то здесь Мин-
промторг применил нетривиальную схему под 
названием «третий лишний». Ее смысл таков: если 
на российском рынке какой-то фармпрепарат 
выпускают две отечественные компании, то за-
рубежной фирме дорога на рынок заказана. Если 
же только один отечественный производитель, то 
сколько угодно зарубежных компаний могут реа-
лизовывать этот препарат, формируя конкуренцию 
в интересах покупателей. Таким образом, наш 
производитель не сможет воспользоваться своим 
монопольным положением. При этом зарубежные 

компании, увидев, что велика вероятность того, что 
они могут потерять доступ на российский рынок, 
изо всех сил пытаются бежать по этой петлистой 
дорожке, чтобы опередить своих конкурентов и 
первым порвать финишную ленточку, став вторым 
производителем. 

— Ну а с какими наиболее серьезными 
проблемами сталкиваются на этом пути отече-
ственные компании?

— Существует очень серьезная проблема с 
доминированием, а порой и диктатом торговых 
сетей, которые сдерживают те положительные 
эффекты, которые могли бы быть в том же импор-
тозамещении. Речь идет о грабительских поборах, 
которым подвергаются производители за полку 
в магазинах, за отсрочку по оплате и так далее. 
Например, потери нашей хлебопекарной отрас-
ли ежегодно достигают нескольких миллиардов 
рублей. В этой связи считаю, что именно форми-
рование бизнес-климата должно стать составной  
частью бюджетного процесса. 

— Об улучшении бизнес-климата много 
говорится с высоких трибун. А как конкретно 
можно помочь тем же производителям хлеба, 
к примеру?

— Необходимо жестко ограничивать воз-
можность сетей диктовать условия по возврату 
нереализованных хлебобулочных изделий. Такая 
мера должна стать лакмусовой бумагой общего 
подхода. Дело в том, что когда то или иное неболь-
шое предприятие заходит на рынок как поставщик 
хлебобулочных изделий, оно подписывает кабаль-
ный договор, по которому обязуется полностью 
удовлетворять заявку сети. Причем даже в том 
случае, если будет на протяжении длительного 
времени существенный возврат нереализованной 
продукции. Например, сеть заказывает тонну, 
но 500 кг каждый день возвращает. Однако если 
предприятие поставит 600 кг, а сеть вернет 100 
кг, то предприятию все равно придется выплатить 
штраф за 400 кг, потому что оно недопоставило 
товар. В результате производитель хлебобулочной 
продукции будет нести сумасшедшие потери. 
Объемы возврата достигают 15–25%, что наносит 
серьезный удар по возможности развиваться ма-
лому и среднему бизнесу. Кроме того, это прямые 
потери государства. Высококачественный продукт 
уходит фактически в никуда. Мы считаем необхо-
димым ограничить пятью процентами возможность 
возврата сетей нереализованной хлебобулочной 
продукции. И это один из показательных примеров 
того, что регулировка бизнес-климата — важный 
процесс, который является также главным крите-
рием для инвесторов. Причем как для российских, 
так и для зарубежных.

— Как в принципе у нас обстоит дело с 
инвестициями, без которых никакой рост 
невозможен?

— В проекте бюджета прогнозируется уве-
личение инвестиций в основной капитал. Причем 
в качестве инвестора будут выступать частные 
лица, а государство начнет сокращать вложения. 
Но такие ожидания мне представляются несколько 
сомнительными. Процентные ставки пока сохра-
няются на высоком уровне, платежеспособность и 
спрос низкие, что приводит к снижению рентабель-
ности в предпринимательской деятельности. И у 
предприятий остается очень мало инвестиционных 
ресурсов. 

Для них важна не только экономическая конъ-
юнктура, но и гарантия того, что правила игры с 
точки зрения налогового администрирования не 
поменяются. И в этом вопросе необходимо исполь-
зовать специальные инвестиционные контракты 
(СПИК), которые обладают двумя важными состав-
ляющими. Первая — так называемая «дедушкина 
оговорка». Согласно ей, как бы ни поменялось на-
логовое законодательство страны, для инвестора 
на весь срок контракта условия остаются теми же, 
при которых он вошел на рынок. Такая мера дает 
возможность бизнесмену достоверно просчитать 
экономическую модель. Вторая составляющая — 
ускоренная амортизация. Если все эти механизмы 

будут поддержаны финансово-экономическим 
блоком российского правительства и наполнены 
деньгами, то можно ожидать более динамичного 
роста. 

В настоящее время правильнее, чтобы бюд-
жет разрабатывался с учетом внутренних возмож-
ностей и внешнеэкономической конъюнктуры, в 
которой придется жить. 

— И какой же будет внешнеполитическая 
конъюнктура и как она отразится на россий-
ской экономике?

— Безусловно, Дональд Трамп на посту пре-
зидента США повлияет на глобальные экономиче-
ские процессы. Речь идет, в частности, о создании 
Транстихоокеанского и Евроатлантического пар-
тнерства. Сосредоточение администрации США 
на внутренних проблемах приведет к тому, что у 
нас откроется окно возможностей и преференций 
по привлечению капитала с западных рынков. 
Произойдет падение европейских политиков, 
которые стали заложниками политического курса 
Барака Обамы. 

То есть мы получим определенные возмож-
ности, которыми надо воспользоваться. Однако 
смена руководства США принесет определенные 
проблемы. Конъюнктура по энергоносителям вряд 
ли изменится в лучшую сторону. Впрочем, такие 
условия подтолкнут финансово-экономический 
блок российского правительства проводить бо-
лее динамичную работу. Все предыдущие годы 
показывают, что министры руководствуются по-
литикой «не навреди»: лучше мы не будем делать 
резких шагов, пусть нас пожурит президент за 
то, что мы не использовали какие-то возможно-
сти, чем рискнем и совершим ошибки. Другими 
словами, правительству сейчас проще идти по 
проторенной дорожке экономического развития. 
Однако невозможно сформировать собственную 
успешную траекторию по чужим лекалам — время 
сейчас другое и условия другие. 

Ирина БАДМАЕВА.

После резкого обвала цен на нефть в 
2014 году российская экономика сей-
час пусть медленно, но все же восста-
навливается. Падение отечественного 
ВВП замедляется, разогнавшаяся ра-
нее не на шутку инфляция заметно за-
тормозила, а рубль имеет все шансы на 
укрепление. Более того, чистый вывоз 
капитала из России за первые десять 
месяцев 2016 года сократился почти в 
5 раз к соответствующему периоду про-
шлого года — до $10 млрд. В последний 
раз такие цифры были зафиксированы 
в 2008 году. Как поясняют эксперты, в 
нашу страну потихоньку начинают воз-
вращаться инвесторы из-за рубежа. 
За 9 месяцев этого года иностранные 
инвестиции выросли до $8,3 млрд. Для 
сравнения: годом ранее этот показа-
тель достигал лишь $5,9 млрд. 

С «бегством» капитала российское прави-
тельство борется не первый год. Если в «туч-
ные» нулевые годы капитал только притекал, 
то начиная с 2008-го тенденция кардинально 
поменялась. За это время из России вывезли 
чуть меньше триллиона долларов. Например, 
за первые десять месяцев 2015 года в той или 
иной форме из России вывезли $48 млрд. А в 
2014 году аж $154 млрд.

Однако в этом году отток уменьшился в 
пять раз, до $9,6 млрд. Причем важен не только 
количественный показатель, но и его качествен-
ное изменение. Если раньше в структуре оттока 
капитала была большая доля нелегального вы-
воза и невозврата, то сейчас она сократилась 
практически до нуля. 

Как поясняют в российском Центробанке, 
если в прошлом году основным компонентом 
чистого вывоза являлось погашение внешнего 
долга банками, то в 2016 году существенным 
фактором стало наращивание иностранных фи-
нансовых активов прочими секторами. 

«Отток капитала по-прежнему формируется 
в большей степени за счет погашения внеш-
них обязательств, но в текущем году эта сумма 
меньше, чем в 2015-м. На 1 января 2016 года 
внешний долг России составлял $515,254 млрд, 
что на 14% ниже аналогичного показателя на 
1 января 2015 года. Да и по графику платежей 
пик выплат внешнего долга придется на конец 
года», — комментирует «МК» аналитик ГК Forex 
Club Ирина Рогова.

Таким образом, как отмечают эксперты, в 
настоящее время главная причина сокращения 
«бегства капитала» — возобновление притока 
инвестиций в нашу страну. Причем росту при-
влекательности вложений в Россию способ-
ствуют наметившиеся положительные сдвиги в 
отечественной экономике. «Какие-то 1,5–2 года 
назад наши финансовые рынки лучше всего ха-
рактеризовал термин «нестабильность». Стре-
мительный обвал котировок нефти марки Brent 
к минимумам в районе $27 за баррель сильно 
ударил не только по курсу рубля, но и по реаль-
ному сектору экономики. Банк России в борьбе с 
падением национальной валюты был вынужден 
пойти на экстренные меры в виде повышения 
ключевой ставки до 17%. Это автоматически сни-
зило доступность заемных средств для бизнеса 
и домохозяйств, что привело к падению деловой 
активности и снижению потребительской уве-
ренности», — комментирует ведущий аналитик 
GLOBAL FX Сергей Мельников. 

Однако затем цены на нефть оттолкнулись 
от минимумов и доросли до уровня в $50 за бар-
рель. Это позволило ЦБ начать цикл смягчения 
денежно-кредитной политики, который длится до 
сих пор. Сейчас мы имеем валюту, которая обрела 
устойчивость, а также относительно стабильные 
цены на нефть. Это делает российские активы 
значительно более привлекательными, чем пару 

лет назад. К слову, по оценке Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР), в следующем 
году наша экономика должна вырасти на 1,2%, что 
гораздо смелее 0,6%, обозначенных в базовом 
прогнозе Минэкономразвития. 

Уже сейчас налицо замедление темпов 
падения ВВП. «По предварительной оценке, в 
третьем квартале 2016 года снижение составило 
всего 0,4% в годовом выражении. Позитивным 
фактором можно назвать стабилизацию в про-
мышленном секторе: объемы промпроизводства 
в месячном выражении стабильно растут с июня 
2016 года», — полагает Ирина Рогова. 

Другими словами, в Россию потихоньку на-
чинают возвращаться инвесторы. За 9 месяцев 
2016 года инвестиции из-за рубежа выросли до 
$8,3 млрд, при том что за весь прошлый год их на-
бралось только $5,9 млрд. Как отмечает агентство 
Bloomberg, ряд крупных иностранных компаний 
верят в будущий рост нашей экономики и считают, 
что сейчас самое подходящее время для инвести-
ций в Россию. Например, шведская IKEA намерена 
вложить $1,6 млрд в течение пяти лет в открытие 
новых магазинов. Французская LeroyMerlin соби-
рается удвоить сеть магазинов за тот же период 
времени и готова на это потратить $2 млрд. Phizer 

Inc готовится строить завод по производству 
лекарств, а Mars Inc — завод по производству 
жевательной резинки и кормов для животных. 
«С их объемами это могут быть солидные про-
екты. То, что инвестиции уже выросли на 40%, а 
год еще даже не закончился, — очень хорошо, но 
стоит учитывать, что мы отталкиваемся от очень 
низкой базы прошлого года. А ориентироваться 
стоит как минимум на докризисный 2013 год с 
$69,2 млрд. Так что нам есть к чему стремиться в 
плане инвестиций», — говорит директор Института 
актуальной экономики Никита Исаев.

Зарубежные инвесторы сейчас активно ин-
тересуются российским агропромышленным 
комплексом. «В уходящем году доля сельскохо-
зяйственных проектов с участием зарубежных 
инвесторов на 30% превысила показатель 2015 
года. В данной сфере ведется активное сотруд-
ничество с Таиландом, Индией, Китаем и другими 
странами. Все эти факторы в совокупности ра-
ботают на улучшение инвестиционного климата 
в России», — считает Сергей Мельников. 

По словам экспертов, сейчас главное — 
оправдать ожидания инвесторов: показать, что 
они не напрасно доверили нам свои деньги и не 
просто так создают рабочие места. «Иностран-
ные инвесторы — это производители товаров 
широкого потребления, для них крайне важна 
покупательная способность населения. Просто 
так раздать деньги всем жителям России не по-
лучится — от этого не будет прока, да и бюджет 
не потянет. Значит, остается только развивать 
отечественные компании, причем не зацикли-
ваясь на локальных мерах поддержки отдельно 
взятых отраслей: они необходимы, но недоста-
точны», — говорит Исаев. 

В этом вопросе очень хорошо может помочь 
снижение ключевой ставки ЦБ, что позволит 
сделать кредиты более доступными, а долго-
вое бремя — посильным. «Тенденция к приходу 
инвесторов сейчас очевидна, и этим нужно поль-
зоваться. Ни в коем случае нельзя закрывать-
ся. Такой шанс может не повториться. Не стоит 
стремиться к рекордным показателям инфляции, 
боясь повторения прежних ошибок в виде ничем 
не подкрепленного роста доходов населения. 
Смягчение кредитной политики и оживление 
экономики — вполне посильная задача, если 
учесть накопленный опыт», — уверен эксперт.

Как отмечает региональный директор eToro 
в России и СНГ Павел Салас, сейчас российское 
правительство активно стимулирует иностранных 
инвесторов вкладываться в нашу экономику, 
проводя форумы, по итогам которых подписы-
ваются многомиллионные контракты. Причем 
благодаря программе по импортозамещению 
все чаще создаются совместные предприятия, 
выпускающие отечественную продукцию. 

Кроме того, после победы Дональда Трампа 
на выборах США растут шансы на потепление от-
ношений между Россией и Западом. А это значит, 
что появляется надежда на снятие санкций, и 
российским компаниям, весьма вероятно, будет 
открыт доступ к внешним рынкам. В результате 
ускорится приток инвестиций в нашу страну. 
«Помимо экономических факторов долгое время 
имели место политические риски, в том числе 
связанные с выборами нового президента США. 
Возможное избрание Хиллари Клинтон одно-
значно воспринималось инвесторами как негатив 
для России, многие игроки предпочли перестра-
ховаться и заранее вывести капитал из ставших 
слишком рискованными активов, с тем чтобы 
«переждать бурю». Однако с приходом Трампа 
ситуация меняется, а деньги, убежавшие было за 
границу, возвращаются в страну, так как есть на-
дежда, что новая американская администрация 
приложит усилия для улучшения двусторонних 
отношений, что должно положительно сказаться 
на экономике», — считает Павел Салас. 

Ирина БАДМАЕВА.

БЮДЖЕТ ПРОКЛАДЫВАЕТ 
ДОРОГУ К РОСТУ
Как грамотное распределение средств способно 
увеличить отечественный ВВП

ИНОСТРАНЦЫ СНОВА 
ВКЛАДЫВАЮТ 
ДЕНЬГИ В РОССИЮ
С начала года приток инвестиций в отечественную 
экономику существенно вырос 

АНАЛИТИКИ ВСЕМИРНОГО БАНКА УЛУЧШИЛИ ПРОГНОЗЫ 
ПО РОССИЙСКОМУ ВВП
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хлеба остро 
нуждаются 

в улучшении 
делового 
климата. 

Рассматриваемый 
Госдумой 
проект бюджета 
на 2017–2019 годы 
обещает стране 
экономический 
рост.



На форуме собрались ведущие специали-
сты в области профилактики и лечения ВИЧ-
инфекции, руководители региональных СПИД-
центров, представители федеральных ведомств, 
общественных организаций и социально-
ориентированных НКО. Сегодня в стране заре-
гистрировано 824 тысячи ВИЧ-инфицированных; 
каждые пять минут это количество пополняется 
еще одним человеком. Как заявила на открытии 
Форума Министр здравоохранения Вероника 
Скворцова, сегодня проблема ВИЧ/СПИДа при-
знана одной из самых острых в здравоохране-
нии, и не случайно преодоление этой эпидемии 
стало одной из главных целей развития тысяче-
летия и устойчивого развития ООН. В России эту 
тему также относят к абсолютно приоритетным  
для страны. 

Вероника Скворцова напомнила, что в мае 
2016 года Всемирная организация здравоохра-
нения приняла Глобальную стратегию по про-
филактике распространения ВИЧ-инфекции, в 
разработке которой Россия принимала самое 
активное участие. Минздрав, в свою очередь, 
также разработал Стратегию противодействия 
ВИЧ/СПИД на период до 2020 года и дальнейшую 
перспективу, которая была утверждена Прави-
тельством РФ 20 октября. Этот документ опре-
деляет цели, задачи и основные направления 
политики страны по предупреждению распро-
странения ВИЧ-инфекции путем снижения новых 

случаев инфицирования и снижения смертности 
больных с таким диагнозом. Очень важную роль 
государство отводит информированию обще-
ства о путях передачи инфекции и созданию 
социальной среды, исключающей дискрими-
нацию по отношению к ВИЧ-инфицированным. 
Планируется разработать программы про-
филактики в ключевых группах риска по рас-
пространению ВИЧ-инфекции, к реализации 
которых будут активно привлекаться неком-
мерческие общественные организации. Кроме 

того, предполагается увеличить охват населения 
медицинским освидетельствованием.

— Проблема распространения ВИЧ-
инфекции сегодня стоит очень остро и во всем 
мире, и в нашей стране, — заявила на фору-
ме Светлана Медведева. — Это проблема не 
только социальная, у нее есть и нравственная 
сторона. И в особой группе риска — молодежь. 
Мы должны понимать, что именно в семье на-
чинается воспитание человека. В семье закла-
дываются нравственные ориентиры, фундамент 

будущей личности. А еще мы должны бережно 
относиться к людям, не быть равнодушными, 
быть милосердными. Только совместными уси-
лиями мы сможем остановить эпидемию ВИЧ/
СПИДа. И в этом поможет и наша акция «Стоп 
ВИЧ/СПИД».

Акция, прошедшая в стране с 28 ноября по 
4 декабря, была поддержана не только россий-
скими государственными органами, но и русской 
православной церковью, и общественными орга-
низациями, а также нашла широкий отклик среди 
граждан. В ее рамках прошли информационно-
просветительские мероприятия, в ходе которых 
людей информировали об основных способах 
передачи инфекции, о возможности тестиро-
вания, о необходимости ответственного пове-
дения. Особое внимание было уделено работе с 
учащимися старших классов и студентами вузов. 
Кроме того, в рамках акции были проведены ме-
роприятия по добровольному тестированию на 
ВИЧ, во время которых все желающие могли сдать 
такие анализы добровольно и анонимно. Наряду 
с данной акцией в течение года Минздравом 
России совместно с региональными центрами 
СПИД впервые были проведены акции по бес-
платному анонимному тестированию на ВИЧ в 
крупных торговых центрах. Марафон тестирова-
ния начался в Иркутске 16 августа и завершился 
6 ноября в Нижнем Новгороде. Всего за время 
проведения акции в ней приняли участие более 
23,5 тысячи человек. Больше всего людей про-
верило свой ВИЧ-статус в Уфе — 3750 человек. 
Рекордное количество людей, сдавших тест на 
ВИЧ в течение акции за один день, было зареги-
стрировано в Барнауле — 370 человек. 

В текущем году также реализуются ин-
формационные кампании в СМИ, ориентиро-
ванные на широкую аудиторию граждан от 
18 лет и старше во всех 85 субъектах РФ. В 
рамках проекта Минздравом России прово-
дятся масштабные мероприятия с использо-
ванием различных каналов коммуникации: 
телевидение, радио, интернет, функционирует 
интернет-портал o-spide.ru, проведен опрос 
общественного мнения. Коммуникационная 
кампания Министерства здравоохранения по 
повышению информированности и мотивации 
к тестированию на ВИЧ-инфекцию населения 
Российской Федерации заняла первое место в 
V Международном конкурсе коммуникационных 
проектов Eventiada Awards 2016 в номинации 
«Лучший общественный проект».

— Ежегодно бесплатные тестирования на 
ВИЧ в нашей стране проходит 30 миллионов 
человек, — отметила Скворцова, — а в этом 
году уровень охвата вырос уже на 6% по срав-
нению с 2015 годом. По данным этого года, от 
ВИЧ-инфицированных матерей родилось 98,2% 
здоровых детей. Благодаря созданной в Россий-
ской Федерации государственной системе пе-
ринатальной профилактики детям, рожденным 
ВИЧ-инфицированными женщинами, удается 
сохранить здоровье. Достижения Российской 
Федерации в этой области признаются на вы-
соком международном уровне. 

Если же говорить об охвате ВИЧ-инфици-
рованных антиретровирусной терапией, то за 
10 лет количество пациентов, получающих такие 
препараты, выросло в 5 раз — с 7,5% до 37%. 
В этом же году их стало еще больше — уже 
41,5%. 

С 2016 года наша страна перешла на новые 
схемы лечения по рекомендации ВОЗ. Кроме 
того, Минздраву удалось провести централи-
зацию закупок препаратов, а также увеличить 
охват пациентов лечением воспроизведенными 
в нашей стране лекарствами. В итоге стоимость 
годового курса снизилась в среднем вдвое, а 
по некоторым препаратам — до 17,5 раз. У нас 
открыто 16 производств полного цикла, которые 
сегодня обеспечивают пациентов локальными 
лекарствами. В 2016 году удалось начать выпуск 
уже 8 из 10 международных непатентованных 
названий препаратов для лечения ВИЧ, а в 2017 
году у нас будут производить все 10.

Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец”  
7 декабря 2016 года 
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Нужно ли получать медицинскую помощь, 
если ничего не беспокоит, и человек знает о 
болезни только благодаря тесту на ВИЧ?

ВИЧ-инфекция — это так называемая мед-
ленная инфекция с очень длительным субклини-
ческим периодом без каких-либо проявлений. 
Такой период может длиться 5–10 лет и даже 
больше. В это время обычно пациенты чувствуют 
себя хорошо. Но это вовсе не означает, что не 
нужно обращаться к врачу и наблюдаться у него. 
Прогрессия заболевания происходит постоянно. 
Поэтому обязательно регулярное наблюдение 
врача, исследование крови на иммунный ста-
тус и вирусную нагрузку ВИЧ, диспансерное 
обследование, чтобы вовремя начать лечение 
и предотвратить присоединение вторичных 
заболеваний.

Сколько времени в среднем проходит с 
момента заражения ВИЧ и до наступления 
стадии СПИД? От чего зависит переход бо-
лезни в стадию СПИД? 

С момента инфицирования до развития 
СПИДа раньше, в среднем, проходило до 10 
лет. В последние годы вирус стал агрессивнее, 
а этот период от инфицирования до наступле-
ния выраженной иммуносупрессии, когда при-
соединяются тяжелые заболевания, обычно 
не свойственные человеку с нормальным им-
мунитетом, сократился, в среднем, до 5 лет. 
Скорость прогрессии ВИЧ-инфекции у одних 
людей быстрая — известны отдельные случаи, 
когда СПИД развивался в первый год после 
инфицирования. А у других людей (их тоже не 
так много) может быть очень медленной — 20 
и более лет до развития СПИДа. Это зависит 
от разных факторов: с одной стороны — это 
свойства вируса, способ инфицирования. С 
другой — это генетические особенности им-
мунитета человека и его образ жизни, наличие 
вредных привычек. 

Какие современные способы лечения 
существуют в наше время?

ВИЧ-инфекцию на сегодняшний день из-
лечить нельзя. Тем не менее, с появлением 
антиретровирусной терапии ВИЧ-инфекция из 
смертельной болезни превратилась в управ-
ляемое хроническое заболевание. Очень важно 
вовремя начать лечение. Антиретровирусная 
терапия — единственный на сегодняшний день 
разрешенный способ лечения ВИЧ-инфекции с 
доказанной эффективностью. Это комбинация 
из трех-четырех препаратов, каждый из которых 
влияет на какой-либо этап цикла размножения 
ВИЧ. Результатом применения АРТ становится 
остановка размножения вируса в клетках иммун-
ной системы человека. У тех, кто получает лече-
ние, практически никогда не развивается СПИД. 
И средняя продолжительность жизни человека 
с ВИЧ-инфекцией, получающего эффективную 
терапию, сравнима с продолжительностью жиз-
ни человека, не инфицированного ВИЧ. Люди 
могут планировать свою жизнь, строить долго-
срочные планы, рожать детей, иметь все шансы 
вырастить детей и внуков.

Какие особенности планирования буду-
щего ребенка для семей, где один или оба 
будущих родителя ВИЧ-положительные?

ВИЧ-положительные родители имеют все 
шансы иметь здорового ребенка. Возможность 
иметь собственных детей у ВИЧ-положительных 
людей такая же, как и у ВИЧ-отрицательных. 
Желание иметь ребенка у ВИЧ-положительной 
женщины — само собой разумеющееся жела-
ние, нужно лишь отнестись к этому вопросу 
ответственно. В парах с положительным ВИЧ-
статусом у обоих родителей возможно зачатие 
естественным путем. Важно, чтобы оба пар-
тнера, а особенно будущая мама, получали 
антиретровирусную терапию. Это позволит 
значительно сократить риски инфицирования 
ребенка. Есть же пары, где инфицирован один 
из партнеров. И в этом случае важно, чтобы во 
время зачатия не произошло инфицирования 
ВИЧ-негативного партнера. В этих случаях, как 
правило, на помощь приходят репродуктивные 
технологии (методики ЭКО, ИКСИ с предвари-
тельной очисткой спермы). ВИЧ-инфекция не 
является противопоказанием для таких методик. 

Если партнеры в дискордантной паре решили 
запланировать беременность, важно прокон-
сультироваться с врачом Центра СПИД. Про-
блема сохранения ВИЧ-серонегативности у 
неинфицированных партнеров в дискордантных 
парах при незащищенных половых контактах 
очень важна. 

Каковы шансы, что малыш родится 
здоровым? 

Риск передачи ВИЧ от ВИЧ-положительной 
матери ребенку при условии выполнения 
трехэтапной химиопрофилактики составляет 
около одного процента. Если потенциальная 
мама уже стоит на учете в Центре СПИДа, ей 
важно запланировать беременность, посове-
товавшись с врачом, провести необходимые 
обследования, чтобы убедиться в адекватном 
состоянии своего здоровья. Если беременность 
незапланированная, важно как можно быстрее 
прийти на прием к врачу и наметить комплекс 
необходимых мероприятий, возможно, начать 
антиретровирусную терапию. Женщина, у кото-
рой есть показания к лечению ВИЧ-инфекции, 
должна начать прием антиретровирусной те-
рапии как можно раньше. Известно, что если 
беременность наступает у женщины с подавлен-
ной вирусной нагрузкой на фоне эффективного 
лечения — риск инфицирования ребенка стре-
мится к нулю. Однако очень часто бывает, что 
ВИЧ-инфекция выявляется у женщины только 
во время беременности. Важно сразу же об-
ратиться в Центр СПИДа, где можно получить 
необходимую психологическую помощь, где 
будет вовремя назначена антиретровирусная 
терапия для скорейшего подавления вирусной 
нагрузки и снижения риска передачи ВИЧ ре-
бенку. Большая часть случаев инфицирования 
ребенка происходит именно во время родов при 
неподавленной вирусной нагрузке у матери. 
Важно знать, что грудное вскармливание — 
также один из путей передачи ВИЧ-инфекции 
(не только само прикладывание к груди, но и 
кормление сцеженным молоком). Все без ис-
ключения женщины с ВИЧ-инфекцией не должны  
кормить грудью.

Кому стоит и не стоит рассказывать о 
диагнозе «ВИЧ»? Стоит ли говорить о нем 
на работе? 

Кому рассказать о диагнозе «ВИЧ-инфек-
ция» человек решает только сам. Главный со-
вет — не торопитесь и не принимайте этого 
решения под влиянием эмоций. И обязательно 
подумайте, для чего вы делаете это. Если это 
сиюминутное желание просто выговориться, 
лучше пообщаться со специалистом Центра 
СПИДа. Если вы все обдумали и решили, что 
не можете скрывать свой диагноз от близкого 
человека, подумайте: какова может быть его 
реакция, готовы ли вы к такой реакции? Важно, 
чтобы вы сами были в спокойном уравновешен-
ном состоянии. Если нет — то отложите разговор 
с близким до лучших времен.

На работе рассказывать о своей ВИЧ-
инфекции нет необходимости. И мы никогда 
не знаем, как отреагируют коллеги. И не явится 
ли эта откровенность поводом для проявлений 
дискриминации.

Как рассказать о диагнозе родственни-
кам и близким друзьям? Кто автоматически 
оказывается в зоне риска и должен тоже 
пройти обследование?

Готовясь к разговору, почитайте литера-
туру о ВИЧ/СПИДе, сообщите что бытовым 
путем ВИЧ не передается, что, получая лече-
ние, с ВИЧ можно жить долгие годы. Говорить 
нужно спокойно и откровенно. Будьте готовы 
принять любую реакцию. И знайте, что лю-
бая реакция — это реакция на ваше сообще-
ние, а не на вас. Дайте близким время по-
степенно привыкнуть к ситуации, преодолеть 
страх. Будьте готовы сами поддержать своих  
близких.

Автоматически в зоне риска оказывают-
ся люди, с которыми вы вступали в опасные 
в отношении инфицирования контакты. Это 
ваш половой партнер, возможно, дети — если 
беременность протекала на фоне уже имею-
щейся ВИЧ-инфекции. Их обязательно нужно 
обследовать на ВИЧ.

Благодарим за помощь в подготовке 
материала Елену Орлову-Морозову, заве-
дующую амбулаторно-поликлиническим 
отделением Московского областного центра 
по борьбе со СПИДом.

ЖИЗНЬ С ВИЧ В ВОПРОСАХ И ОТВЕТАХ

ВИЧ: ЧТО ДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ 
ПРОДОЛЖАТЬ ЖИТЬ
ОБЯЗАТЕЛЬНО ОБРАТИТЕСЬ 
В ЦЕНТР СПИДа
• Центры профилактики и борьбы со СПИДом 
 есть в каждом регионе Российской Федерации
• Медицинская помощь, включая получение 
 антиретровирусных препаратов, предоставляется   
 БЕСПЛАТНО

СОБЛЮДАЙТЕ ПРИВЕРЖЕННОСТЬ ЛЕЧЕНИЮ:
• Принимайте антиретровирусную терапию (АРВТ) строго по предписанной врачом схеме
• Регулярно сдавайте анализы для контроля за эффективностью терапии

ПОМНИТЕ О ЗДОРОВОМ ОБРАЗЕ ЖИЗНИ:
• Откажитесь от вредных привычек
• Соблюдайте правила личной гигиены, пользуйтесь индивидуальной зубной щеткой,  
 бритвенным станком
• Питайтесь полноценно, не злоупотребляйте диетами, ослабляющими организм

ЗНАЙТЕ, С ВИЧ МОЖНО ИМЕТЬ ЗДОРОВЫХ ДЕТЕЙ
• Применение высокоэффективной антивирусной профилактики позволяет снизить   
 вероятность передачи ВИЧ от матери ребенку до 1—2%
• Терапия назначается самой женщине — в период беременности и родов, 
 новорожденному — в течение первых 4 недель жизни
• Для минимизации риска заражения ВИЧ новорожденного ребенка переводят 
 на искусственное вскармливание сразу после рождения

СПИД ЦЕНТР

НА ЗАМЕТКУ
Для постановки на диспансерный учет и получения медицинской 
помощи понадобится паспорт, полис ОМС и СНИЛС.

Соблюдение этих простых правил дает возможность сохранить 
качество и продолжительность жизни

WWW.O-SPIDE.RU

ВИЧ: КАК СДЕЛАТЬ ТАК, 
ЧТОБЫ ЕГО НЕ БЫЛО
ПОМНИТЕ О ПУТЯХ ПЕРЕДАЧИ:

СОБЛЮДАЙТЕ ВАЖНЕЙШИЕ МЕРЫ ПРОФИЛАКТИКИ ВИЧ:
• сохраняйте верность партнеру и не допускайте случайных половых связей
• всегда используйте презерватив
• не употребляйте наркотики
• не наносите татуировки, не делайте пирсинга вне специализированных учреждений
• пользуйтесь только индивидуальными предметами личной гигиены

РЕГУЛЯРНО ПРОХОДИТЕ ТЕСТИРОВАНИЕ НА ВИЧ
Где? В любом учреждении здравоохранения по месту жительства, в кабинетах 
 психосоциального консультирования и Центрах профилактики и борьбы со СПИДом

Когда?  Важно пройти тестирование, если
 • у вас в жизни были ситуации, когда 
  повышен риск заражения ВИЧ
 • вы планируете иметь детей 
  или уже беременны

Как?  Тестирование на ВИЧ проводится бесплатно 
 и, при желании, анонимно

ВАЖНО! 
Эксперты рекомендуют 
регулярно проходить 
тестирование каждому 
из нас. Желательно 
делать это ежегодно.

WWW.O-SPIDE.RU

ОТ МАТЕРИ 
РЕБЕНКУ

ПРИ НЕЗАЩИЩЕННОМ 
СЕКСУАЛЬНОМ КОНТАКТЕ

ЧЕРЕЗ 
КРОВЬ

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ:

Организованный Минздравом России  
II Всероссийский форум для спе-
циалистов по профилактике и лече-
нию ВИЧ/СПИДа, который прошел в  
Москве 28–29 ноября, дал старт Все-
российской акции «Стоп ВИЧ/СПИД», 
организованной совместными уси-
лиями Фонда социально-культурных  
инициатив под патронажем Светланы 
Медведевой, Минздрава, Минобразо-
вания и еще ряда министерств. Глав-
ная задача акции — охватить профилак-
тическими мероприятиями как можно 
больше россиян, особенно молодых.

ДОСТУП К ЛЕЧЕНИЮ
■ Применение стандартизованных схем лечения, рекомендованных ВОЗ, централиза-
ция государственных закупок, широкое применение воспроизведенных лекарственных 
форм и политика импортозамещения позволили снизить цены более чем в два раза, а 
по некоторым препаратам — в разы.
■ Важнейший вклад в противодействие распространению ВИЧ-инфекции вносит анти-
ретровирусная терапия ВИЧ-инфицированных. По словам Министра здравоохранения 
Российской Федерации Вероники Скворцовой, за последние 10 лет охват антиретрови-
русной терапией вырос в 5 раз: с 7,5% от всех находящихся под наблюдением до 37% в 
2015 году и еще на 13% до 41,5% в 2016 году (по предварительным данным). 
■ В России реализуется комплекс мер по обеспечению высокого охвата лечением 
— речь идет о правильной организации государственных закупок и снижении цен на 
лекарства, бесплатно предоставляемые ВИЧ-инфицированным.
■ Для того, чтобы избежать локальных искажений закупочной политики, снизить цены 
при оптовых закупках и обеспечить равные возможности ВИЧ-инфицированных, не-
зависимо от места их проживания, было принято решение о централизации закупок 
антиретровирусных препаратов с 2017 года на федеральном уровне на  основе фе-
дерального регистра ВИЧ-инфицированных. В 2016 году переход на схемы лечения 
ВИЧ-инфекции в соответствии с последними рекомендациями ВОЗ, а также частичную 
централизацию государственных закупок и широкое применение воспроизведенных 
лекарственных препаратов, уже позволил снизить цены за один год более чем в 2 раза, 
а по некоторым препаратам — более существенно, в разы.
■ В стране реализуется и комплекс мер по повышению приверженности пациентов к 
лечению, которую в последнее время довели до 70%, что по всем мировым данным 
является очень хорошим показателем.

МЕДИЦИНА

2010
FDA утвердило первый тест на наличие 
антител/антигенов к ВИЧ, комбини-
рованный анализ антител/антигенов 
ВИЧ.   

Эволюция тестов на ВИЧ

КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ ОТ ВИЧ
■ Население России составляет более 146 миллионов человек. На данный момент  
инфицированных ВИЧ более 824 тысяч. Каждые 5 минут в России ВИЧ заражается один 
человек.
■ Прежде всего, нужно понимать, что ВИЧ и СПИД — разные вещи. Вирус иммуноде-
фицита человека (ВИЧ) вызывает развитие заболевания — ВИЧ-инфекцию. СПИД — это 
тяжелое состояние, которое развивается у человека на фоне иммунодефицита, вы-
званного длительным течением ВИЧ-инфекции. СПИДа можно избежать, своевременно 
начав лечение. В свою очередь, ВИЧ-инфекция — это хроническое заболевание. Если 
ВИЧ-позитивные пациенты получают антиретровирусную терапию, то качество и про-
должительность их жизни не отличаются от жизни людей без ВИЧ-инфекции.
■ По словам Евгении Жуковой, заведующей отделом эпидемиологии Центра СПИД Мо-
сковской области, для ВИЧ не существует пола, возраста, сексуальной ориентации или 
социальной принадлежности, поскольку вирус вышел за пределы ключевых уязвимых 
групп населения в общую популяцию. Кроме того, существует понятие «рисковое поведе-
ние», которое в силу тех или иных обстоятельств может практиковать любой человек».
■ Основные пути передачи вируса — половой (при незащищенных сексуальных контактах), 
парентеральный (через кровь, часто у потребителей инъекционных наркотиков) и верти-
кальный (от ВИЧ-позитивной матери — ребенку, если она не получает соответствующую 
терапию). По статистике, половым путем инфицируются все чаще (в среднем по России 
40,3%), а в некоторых регионах эта цифра еще выше. Больше всего при незащищенном 
контакте рискуют женщины — в силу биологических и анатомических особенностей, они 
инфицируются в три раза чаще, чем мужчины. 
■ «Необходимо знать свой ВИЧ-статус, чтобы защитить себя и своих близких. Кроме 
того, важно знать ВИЧ-статус своего партнера, при сексуальных контактах пользоваться 

презервативами. Все виды секса, включая оральные, вагинальные и анальные контакты, 
должны быть защищенные. А маникюр, педикюр и тату делать только в салонах, кото-
рые работают в соответствии с действующими санитарными нормами и правилами», 
— считает Евгения Жукова.
■ Что касается передачи вируса от матери ребенку (т.н. вертикальный путь), то в нашей 
стране благодаря профилактической программе он практически ликвидирован и со-
ставляет около двух процентов. 
■ Случаи инфицирования при переливании крови, благодаря внедрению специальных 
мер безопасности при заготовке крови и ее компонентов, сейчас практически невоз-
можны, так как все доноры сегодня проходят обязательную проверку на ВИЧ и в стране 
действует система карантинизации компонентов крови.
■ Внешние признаки болезни не проявляются сразу после инфицирования. Человек 
может долгие годы чувствовать себя здоровым. Существует мнение, что до 20% или 
каждый пятый от общего числа ВИЧ-положительных в России могут не знать о своем 
заболевании. Единственный способ обнаружить ВИЧ — это пройти тестирование.
■ Сдать тест на ВИЧ каждый желающий может бесплатно в поликлинике по месту 
жительства, в региональных центрах по профилактике и борьбе со СПИД, в кабинетах 
психосоциального консультирования и обследования на ВИЧ, в том числе анонимного, 
адреса которых можно найти на официальном портале Минздрава по профилактике 
ВИЧ/СПИДа WWW.O-SPIDE.RU. Во всех указанных учреждениях граждане Российской 
Федерации сдают анализ на ВИЧ абсолютно бесплатно. 
■ Важно помнить, что сегодня ВИЧ — это не приговор. Своевременная диагностика и 
лечение позволяют инфицированному человеку жить нормальной жизнью, создавать 
семью, быть счастливым.

Министр 
здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова. ПРОФИЛАКТИКА ВИЧ: 

СТАВКА НА МОЛОДЫХ
В России ежегодное тестирование на вирус 
иммунодефицита человека проходит 20% населения

2005
Выпущен тест на ВИЧ (ПЦР в реаль-
ном времени) для определения ви-
русной нагрузки с целью мониторинга  
пациентов, принимающих антивирус-
ные препараты.   

2004
Комбинированный тест на определе-
ние антигенов/антител к ВИЧ включен 
в новый набор тестов и системы им-
мунологического анализа.   

2002
Появился комбинированный тест на 
наличие антител/антигенов к ВИЧ. 

1991
Вышел скрининг-тест третьего поко-
ления на наличие ВИЧ, сокращаю-
щий период между инфицировани-
ем ВИЧ и выявлением антител до  
21–24 дней. 

1985
Во время пресс-конференции в Ва-
шингтоне, округ Колумбия, США, Ми-
нистр здравоохранения и социаль-
ного обеспечения Маргарет Хеклер 
заявила о разрешении Управления 
по контролю за качеством пищевых 
продуктов и лекарственных средств 
(FDA) на проведение анализов на на-
личие антител к ВИЧ — первого теста 
для скрининга крови доноров для 
определения наличия СПИД.   

1986
Выпущен первый ВИЧ рДНК-тест для 
определения вирусных антигенов к 
ВИЧ, подтверждающий положитель-
ные результаты тестов на наличие 
антител к ВИЧ.   

1987
Первый иммуноферментный анализ 
(ИФА) на наличие антител к ВИЧ.   

1988
Появился более чувствительный тест 
второго поколения на наличие антител 
к ВИЧ для скрининга крови доноров.   

1989
Появился иммуноферментный анали-
затор второго поколения для выявле-
ния ВИЧ.  
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Дурацкий транспорт. Стран-
ная цель. Отсутствие нор-
мальных документов. По та-
ким законам работает их 

дурацкое министерство.
О себе: почему нас двое? Два — это 

удобно, компактно, да к тому же все равно 
больше никто на такие дурацкие трипы не 
соглашается.

О деньгах: конечно, деньги важны. 
Мы же не ставим перед собой цель все ус-
ложнить, а решать проблемы в наше время 
гораздо проще за наличные.

О египетской тюрьме: мы там были 
не просто белые люди, а русские, что вооб-
ще круто-круто-круто. Только никто вокруг 
не понимал, почему мы сидим за решеткой 
вместе со всеми и за нашим спасением не 
посылают русскую армию».

Саше 28 лет. Он рекламщик. Выглядит 
очень молодо, наверное, от переизбытка 
впечатлений. Засел в телефоне, периодичес-
ки отвлекаясь на интервью со мной. Артем 
— маркетолог, и ему 36. Повествует о сво-
их путешествиях и достижениях серьезно и 
обстоятельно.

Артем: «Для нас важна скорость. Мы не 
дауншифтеры, и у нас не релаксовая задача, 
нам надо попасть в определенное место к оп-
ределенному времени на определенном виде 
транспорта, и мы ее выполняем. Организм знает, 
что болеть нельзя, уставать нельзя, входишь в 
режим «путник» и нормально едешь».

Саша: «Однажды на афганской границе 
отобрали машину, маленький джипик, очень 
компактный, у нас на него не было документов, и 
до этого как-то прокатывало, а тут не прокатило. 
Пришлось ставить машину на штрафстоянку, и 
вот он там уже два года как стоит. Не, забирать 
не будем, а зачем?»

Пешком на Гоа
Министерство дурацких поездок они при-

думали два года назад, под Новый год. Сидели 
в ресторане большой компанией и размышляли, 
куда бы рвануть на праздники. Все было давно 
объезжено, скучно, затерто — цивилизованный 
мир приелся. Аэропорт — курорт — пляж. Один 
вариант. Аэропорт — шале — горные лыжи. Аэ-
ропорт — дауншифтинг — просветление.

Наверное, надо поменять что-то в аэро-
порте, решили ребята.

Саша: «И мы подумали: почему бы не по-
ехать на Гоа на машине? Нашли по Интернету 
такой крошечный военный джипик. Сели на 
него и поехали. Там стекол нет, очень холодно, 
снег без конца задувает. Мы вообще дико за-
мерзали. Хотя заранее приобрели специальные 
снегоходные костюмы и шлемы».

Артем: «Если останавливали гаишники, то 
либо я, либо Саша открывали шлем и спокойно 
так говорили: «Мы из Москвы и едем на машине 
в Индию», — и нас всегда отпускали».

Москва—Волгоград—Астрахань—Казахс-
тан—Узбекистан—Пакистан—Индия.

Саша: «Нас все предупреждали, что мы 
не вернемся, что нас убьют. Места-то какие! 
Афганистан! Пакистан! В афганском посольстве 
даже дали их въездную визу бесплатно, потому 
что мы были такие прикольные».

Артем: «Просто дипломаты, как мне кажет-
ся, не очень поверили в то, что мы действительно 
рискнем тронуться в путь».

Важное правило: не усложнять себе жизнь. 
Поэтому останавливались только в отелях, кото-
рые по мере отрыва от цивилизации все меньше 
походили на места для ночлега. В Джелалабаде 
нашли гостиницу, которая напомнила Артему и 
Саше времена их беззаботного детства и пио-
нерский лагерь. «Когда мы пересекали довольно 
опасные районы, то каждый день в восемь утра 

слышали, как где-то звучат взрывы, — это было 
как будильник».

Местный люд таращился на них, в шлемах 
и костюмах, как на бородатых женщин на за-
езжей ярмарке. В ответ Саша и Артем снимали 
аборигенов на камеру и выкладывали фотки в 
Интернет.

Во-первых, это лайки, во-вторых, регуляр-
ный выход на связь обеспечивал какую-никакую 
безопасность. Хотя, конечно, случись что — и 
кто бы их нашел в бескрайней афганской пус-
тыне Регистан.

Зато они узнали, что в современном 
телефоне есть очень важная функция: если 

попадаешь в форс-мажор, то он автоматически 
выдает сигнал SOS — при пересечении границы 
с Афганистаном их мобильники отправили в 
космос сразу восемь таких сигналов.

До Гоа — уже без конфискованной на грани-
це машины, а на приобретенном на скорую руку 
мотоцикле — добрались в общей сложности к 
10 января. Искупались в море, поели гречку в 
русском ресторане, помахали рукой дауншиф-
терам, которые, наверное, и не заметили, что 
здесь кто-то был, и поехали обратно — вернее, 
полетели на самолете, потому что ехать назад 
тем же маршрутом было уже не прикольно.

«Вернувшись домой, мы поняли, что надо 

продолжать, потому что 
жить и отдыхать, как рань-
ше, стало просто невозмож-
но», — утверждают дурацкие 
путешественники.

Течь в резиновой 
лодке

Второй раз они проеха-
лись по Центральной Америке. 
Третий — решили добраться 
по морю до Мадагаскара со 
скоростью 100 километров в 
час на катамаране. Но в итоге 
остановились на резиновой 
лодке. Шесть метров в длину 
и полтора в ширину. Вышли в 
апреле, вернуться рассчитыва-
ли к концу майских праздников. 
12 тысяч километров — фигня 
вопрос.

Саша: «Но начались штор-
ма. Плохая погода. И мы выби-
лись из графика».

Артем: «Мы по плану дума-
ли, что станем давать 65 километ-

ра в час, на практике выяснилось, что максимум 
— 43 км. После всех поломок, ЧП и проблем шли 
всего по 25 километров».

Лодка сбивалась с курса. Приложение 
«Компас», скаченное с телефона, зависало. 
Вещи тонули. Резина прохудилась. Телефоны 
сдохли.

Саша (отрываясь от телефона): «Азовское 
море было мелким и противным. Пока плыли, на-
учились распознавать примерно двести разных 
видов волн: они отличались длиной, шириной, 
высотой гребня, силой, с которой волна бьет 
по твоей заднице... Мы на Азов заложили всего 
один день, а в итоге шли целую неделю».

Артем: «Вся наша лодка была в воде впе-
ремешку с моторным маслом. По ней плавали 
остатки вермишели быстрого приготовления, 
шоколадок, фантиков… Стихия привела все в 
состояние неуправляемого хаоса. Мы пробира-
лись на нос, подкладывали под себя канистры 
с бензином, чтобы спать, но все равно, когда 
начинался проливной дождь, лодка тонула из-
за дырки в днище, и наши спальные мешки шли 
под воду вместе с ней».

Селфи в тюремной камере
«Мы понимали, что уже 9 мая, и нам пора 

возвращаться, что до своей цели мы точно не 
дойдем, а на работу надо. Это было печально, 
потому что второй раз в точно такое же место 
тем же самым маршрутом мы бы не поехали», 
— вспоминают смельчаки.

Городок рядом с ливийской границей. Пог-
раничников там не было. Но ночью их кто-то все 
равно обстрелял. Выйти на берег не рискнули, по-
тому что скалы. Заканчивались бензин и силы.

Саша: «Утром мы поняли, что забрели что-
то типа в санаторий от их египетского миноборо-
ны. Местные генералы на нас как-то напряженно 
поглядывали… Из всех признаков цивилизации 
— один «Макдоналдс». Надо было как-то выби-
раться посуху. Лодку пришлось утопить, она все 
равно была не жилец».

Через Интернет купили билеты на самолет 
из Каира в Москву. В аэропорту-то их на погра-
ничном контроле и заловили.

Саша: «Если ты приплыл в чужую страну 
на резиновой лодке, которая утонула, то у тебя 
нет никаких доказательств того, что ты пересек 
границу законным путем. Хотя визы у нас и были, 
но въездных-то штампов не было».

Артем: «Мы показывали пограничникам 
на видео, как наша лодка разбилась о скалы, 

но те не понимали, как такое вообще может 
быть, что мы приплыли на резине из России. А 
тут еще мы ляпнули про границу с Ливией, где 
тоже побывали, — а там террористы, ИГИЛ и 
все такое прочее».

У них изъяли гаджеты, рацию и спутниковый 
телефон. А еще морской бинокль — как выяс-
нилось, атрибут любого террориста. «Зачем 
мы вообще купили этот дебильный бинокль, в 
который даже ни разу толком не посмотрели, 
а?..» — пожимают плечами Саша и Артем.

Саша: «В общем, нас арестовали и отпра-
вили в их тюрьму».

Артем (уточняет): «В тюрьму для лиц, на-
рушивших миграционный режим пребывания 
в Египте».

Ребята говорят, что в тюрьме было очень 
скучно. Хорошо, что хоть гаджеты вернули, 
иначе вообще кранты. Делали селфи в каме-
ре. Френдились с другими сидельцами. Раз-
мышляли о своей судьбе, резались в карты с 
сокамерниками.

Артем: «Нам сказали, что непонятно, что с 
нами будет дальше. Или отпустят. Или посадят 
лет на 25, если докажут, что мы террористы».

Саша: «Самое смешное, что в египетских 
тюрьмах никого не кормят. Договариваешься с 
уборщиком камеры, и он приносит тебе еду из 
фастфуда. Когда смена была хорошая, то нам 
надевали наручники, и мы шли покупать себе 
еду сами. Потому что мы были русские, и нас 
все очень за это уважали».

Через восемь дней открылась дверь каме-
ры, и им просто сказали: вот ваши новые билеты, 
и улетайте к себе домой. 

Приключения 
продолжаются
«Мы решили больше не плавать в Египет, 

мы ведь там уже были. Поплывем-ка лучше те-
перь в Сомали. Тем более что на носу Новый 
год», — делятся Саша и Артем своими новыми 
планами.

Они стартуют оттуда, где в прошлый раз 
закончилось их путешествие. То есть из Египта. 
В Египет долетят из Москвы. Потом — опять на 
резиновой лодке. Через Интернет уже приоб-
рели новое плавсредство, более надежное и 
мощное, чем предыдущее, — во всяком случае, 
так утверждает его продавец.

Саша: «Мы поедем узнавать, насколько в 
Сомали все плохо. Это же дико интересно. Мо-
жет, слухи о пиратах сильно преувеличены?»

— А если вас возьмут и в плен и потребуют 
выкуп? — интересуюсь я.

Артем: «Пока что нам везло на хороших 
людей. С негодяями и бандитами не сталки-
вались. Нас не грабили, не били, не убивали. 
Только однажды украли в Турции грязные и 
рваные мокрые ботинки, которые мы повесили 
сушиться на веревочку. Мы знаем, что добрых 
людей больше, чем злых».

Саша: «Хотя, может быть, свою роль иг-
рает и эффект неожиданности. Раз — и вот мы 
здесь, два — и нас нет, никто не успевает просто 
отреагировать».

План простой. Они приплывают в Сомали. 
Паркуются на берегу. Ищут бар, где есть электри-
чество. И устраивают там новогоднюю вечеринку, 
на которую приглашаются все желающие.

Саша: «Конечно, может быть, никто не при-
дет. У людей могут быть свои планы на этот ве-
чер. Мы это понимаем. Тогда это будет вечеринка 
для двоих. Но мы верим в лучшее».

Артем: «Еще добавьте, пожалуйста, что мы 
ищем третьего человека, который согласится 
разделить с нами это путешествие. Мы хотим 
снимать об этом фильм и выкладывать в Интер-
нет, поэтому срочно нужен оператор, потому что 
снимать друг друга не так прикольно. Если что, 
мы ищем настоящего оператора на зарплату. Он 
будет работать, а мы — путешествовать».

Конечно, они прекрасно понимают, что 
абсолютное большинство просчитавших эту 
заметку посчитают их кретинами, которым 
просто нечем заняться. Таких бы на завод, в 
сталелитейный цех, или поле пахать…

«Но, слава богу, мы не бьемся, как наши 
предки, ради выживания. Мы можем себе поз-
волить делать все что захотим, — объясняют 
свою концепцию Саша и Артем. — Да, наши 
отцы и деды голодали, работали и воевали, из 
последних сил поднимая страну, но это вовсе 
не означает, что и мы должны жить так же, как 
они. Мы свободные люди, которые могут себе 
позволить жить в свое удовольствие. Мы люди 
мира, и для нас открыты все границы».

Артем: «Немного пофилософствовать, да? 
Даже не знаю, что и сказать. Мы едем, просто 
чтобы получать удовольствие. Мы эгоисты, и 
никаких высоких целей у нас нет». 

Саша: «То есть как нет? Напишите, что есть, 
у нас есть мессианская высокая цель, она же 
патриотическая, что мы, русские, можем все, и 
даже приплыть на резиновой лодке в Египет».

Артем: «И даже устроить новогоднюю ве-
черинку на Сомали!»

Екатерина СА ЖНЕВА.
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c 1-й стр.
...Сначала слева по курсу появля-
ется забор. Потом из-за него вы-
глядывает внушительной высоты 
снежная вершина. До Эвереста 

ей далековато, а вот до второго этажа дотянется. 
Вместе с ней за ограждением из зеленой сетки 
и бетонных блоков прячется еще множество 
горок разной степени серости, присыпанные 
свежевыпавшим снегом. Все они расположились 
между жилых домов на улице Лесной. 

«Уважаемые автовладельцы, просьба не 
парковать машины. Вы создаете проблемы для 
проезда спецтехники». Объявление на заборе, 
видимо, работает: заехать на полигон грузови-
кам со снегом ничего не мешает. Оранжевые 
самосвалы заезжают, выгружают полный кузов 
снега, уезжают за новой добычей (во время сне-
гопада водитель сделал четыре ходки за час). 
Другие, наоборот, ждут своей очереди. Прямо 
на свалке — небольшая парковка из четырех 
готовых к бою грузовиков. 

Подсчитать их несложно: хоть полигон и 
обнесет хлипким забором из сетки, на время 
въезда-выезда ворота не закрываются. Так, при-
дя к площадке в субботу утром, корреспондент 
«МК» застал их уже открытыми. Еще около часа 
они были столь же гостеприимными. Людей на 
свалке не было: заходи не хочу.

С одной стороны свалка вплотную соседс-
твует с детской площадкой. Расстояние между 
сугробами из реагентов и качелями — меньше 
десяти метров. 

— Мы с опасением ждем весны, — расска-
зала «МК» молодая мама Марина, жительница 
одного из домов рядом с полигоном. — Первое 
потепление — и нас накроет волна из реагентов. 
Здесь в округе — три детские площадки, наша 
сама ближняя. Да, конечно, асфальт и так посы-
пают химикатами, но не в таких же количествах. 
Неизвестно, как это впитается в почву и что с 
ней после этого будет.

По ее словам, в прошлом году никакой свал-
ки под их окнами еще не было. А был простой 
ров. Но этой зимой совершенно неожиданно во 
двор начали свозить снег. 

— Я знаю, что в Москве есть снегопла-
вильные заводы. Так почему же снег не везут 
туда? — недоумевает женщина.

Больше всего местные жители боятся 
за детей, которые могут в любое время про-
никнуть на свалку — ворота нараспашку, да и 
заборы не внушают уважения. 

— Ворота эти могут полдня открытыми 
стоять, — поясняет горожанка Валентина Ива-
новна. — Мы, конечно, за детьми следим, но 
очень уж им хочется по горам полазать. Пару 
раз уже таких прорвавшихся умников видела. 
А там же химия всякая, грязь одна. 

Опасения пенсионерки разделяет и руко-
водитель общественной организации, эксперт 
в сфере ЖКХ Вера Москвина. По ее мнению, 
снежная свалка под окнами жилых домов — 
это катастрофа.

— У нас в Москве несколько снегопла-
вильных заводов, которые должны принимать 
снег в установленном порядке, — объясняет 
Москвина. — И так и происходит. Но уборка 
снега — это мероприятие дорогостоящее. 
Сам завод работает небесплатно, плюс оп-
лата водителю специальной техники и другие 
расходы. И сразу становится понятно, сколько 
стоит вывоз снега сегодня. Дешевле сбросить 
его где-нибудь недалеко и просто ждать, когда 
наступит тепло. Поэтому в городе и начинают 
стихийно появляться кучи снега с реагента-
ми. И дети начинают по ним бегать, строить 
домики, есть его. И это реальная опасность. 
Если будет установлено, что данная свалка 
действительно образовалась стихийно, то 
ответственность несет глава управы конк-
ретного района. 

В пресс-службе ЦАО «МК» пояснили, что 
свалка на Лесной улице — временная. 

— Нужны они потому, что в снегопад са-
мосвалы из-за трафика на дорогах не могут 
ездить из центра на снегоплавильные заводы. 
Поэтому у нас несколько таких «буферных» зон. 
Как только проходит снегопад, мы очищаем 
проходы к подъездам, тротуары. Свозим снег 
на такие временные точки, а потом вывозим 
на снегоплавильные заводы.

При этом в префектуре уточнили, что дан-
ный земельный участок находится в частной 
собственности и предоставляется собствен-
ником в период обильных снегопадов. 

Любовь КУЛЯБКО.
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ВАЖНОВАЖНО

 Из-за снегопадов Москва по ве-
черам встает в девятибалльных 
пробках — водителей просят пе-
ресаживаться на общественный 
транспорт, десятки авиарейсов 

отменили из-за непогоды. Виной всему циклон 
из Северной Атлантики.

Мы задались вопросом: а какая метель 
была самой катастрофической за современ-
ную историю столицы? И какой снегопад был 
самым крутым в мире?

Судя по всем данным, чемпионского ти-
тула заслуживает «подарок от Деда Мороза», 
который этот зимний волшебник преподнес 
москвичам 11 лет назад — 21 декабря 2005 
года.

Тогда на столицу налетел сильнейший 
буран. Сотрудники московских метеостанций 
зафиксировали, что за сутки выпало от 14 до 
18 миллиметров осадков. Это если мерить в 
водяном эквиваленте, а если ориентироваться 
на снежные показатели, то цифры получают-
ся куда более впечатляющими. В результате 
того бурана слой снежного покрова увеличил-
ся более чем на 20 сантиметров — толщина 
снеговой шубы каждый час прирастала на 
1 сантиметр! Во многих московских дворах 
намело метровые сугробы.

С такой яростной снеговой атакой не уда-
валось справиться даже достаточно мощной 
армии снегоуборочной техники. Некоторые из 
старых улочек города через какое-то время 
стали непроезжими, движение автомобилей 
«пробуксовывало» — в прямом и переносном 
смысле, — даже на центральных магистралях. 
В результате возникли грандиозные авто-
мобильные пробки. По имеющимся данным, 
общая длина заторов в столице достигала 1800 
километров, то есть расстояния от Кремля до 
Уральских гор.

В тот день снегопад атаковал даже мос-
ковское метро. Через входные двери вести-
бюлей на ногах многочисленных пассажиров 
(а их число заметно возросло из-за непогоды) 
изрядные порции снега попадали в коридоры, 
на лестницы. Если их не успевали убрать, снег 
таял и образовывал обширные лужи, мешав-
шие проходу.

И все-таки даже такой московский катак-
лизм — не чета мировым рекордам.

Оказывается, пальма первенства по части 
снегопадов принадлежит не российскому Деду 
Морозу, а американскому Санта-Клаусу.

Самый изобильный однодневный снего-
пад был зафиксирован в интервале между 14 и 
15 апреля 1921 года в американском Силвер-
Лейке. Тогда здесь нападало 193 сантиметра 
снега.

А вот снегопад-рекордсмен, длившийся 
без перерывов целую неделю — с 13 по 19 
февраля 1959 года — на горе Шаста в штате 
Калифорния, нарастил там слой снега в 4,8 
метра!

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Саша и Артем.

Где-то в Афганистане.

Мировые СМИ о дурацких 
путешественниках.



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Войлочная «подстилка» в 
сапоге. 4. Статья доходов стран — членов ОПЕК. 
10. Кредит, позволивший молодой семье разъе-
хаться с тещей. 11. Второе имя барса и пантеры. 
13. Ящик, используемый при голосовании. 14. 
Двухполосный «индикатор» беременности. 15. 
Вымогатель, зарабатывающий на компрома-
те. 16. «Наложница» петушиного «гарема». 18. 
«Оговорка» в сочинении ученика. 20. Золотые 
«доспехи» для больного зуба. 22. Матрос, уча-
ствовавший в бунте на корабле. 23. Путешествие 
на попутных машинах. 24. Вид города с высоты 
птичьего полета. 27. Открытка в читаемой книжке. 
30. «Талмуд» для конспектов в сумке студентки. 
32. Именинник, отмечающий полтинник. 34. 
Доклад на военный лад. 35. Низшее воинское 
подразделение, входящее в состав взвода. 36. 
Сельскохозяйственное орудие с широким ле-
мехом для вспашки земли. 38. «Крепежная» 
карточная игра. 39. Смерч, пронесшийся над 
Техасом. 40. Облегчающий самообман вме-
сто трезвого взгляда на жизнь. 41. Ниточка для 
следователя. 42. «Справочная» для студентов, 
интересующихся расписанием занятий.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Кудряшки», валяющиеся 
под верстаком. 2. Дерево, на котором «растут 
фальшивые документы». 3. Российская велоко-
манда с «женским именем». 5. «Ступня» коня и 
черта. 6. Место приписки судна. 7. Пешеходная 
дорожка, идущая сбоку от проезжей части улицы. 
8. Лопаточка, которой наносит раствор штукатур. 
9. Девушка на побегушках у госпожи. 10. Сила, 
мешающая быстро тормозить. 12. Первая часть 
трилогии Льва Толстого. 17. Японское чаепитие 
по установленным правилам. 19. Помощь от 
«суфлера» стоящему у доски однокласснику. 20. 
Соприкосновение проводников электрическо-
го тока. 21. Неопределенный «а» в английском 
языке. 25. Трезубец, без которого Нептун не 

Нептун. 26. Отбивная котлета из межреберной 
части говядины. 27. Чудодейственный сигнал. 
28. Каждая единица на учете у девушки, сидящей 
на диете. 29. Подарок, которого не ждали. 31. 
Актер, исполняющий второстепенные роли без 
слов. 33. Ключик, утоляющий жажду путников. 
34. Краткий вывод из сказанного. 37. Луковое 
несчастье. 38. Пометка должностного лица на 
документе.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выслуга. 4. Обложка. 10. Складка. 11. Душегуб. 13. Утес. 14. Хаос. 15. 
Компаньон. 16. Амфора. 18. Облако. 20. Трактат. 22. Агентура. 23. Официант. 24. Простота. 27. 
Гребешок. 30. Аэробус. 32. Ошибка. 34. Батрак. 35. Миссионер. 36. Плед. 38. Стук. 39. Топливо. 
40. Тактика. 41. Каравай. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ведущая. 2. Люкс. 3. Глажка. 5. Бревно. 6. Обух. 7. Апостол. 8. Расправа. 9. 
Единство. 10. Серфинг. 12. Балаган. 17. Разносчик. 19. Белиберда. 20. Трущоба. 21. Трицепс. 
25. Раритет. 26. Агрессор. 27. Гибкость. 28. Острота. 29. Зоопарк. 31. Скукота. 33. Амплуа. 34. 
Бритва. 37. Доза. 38. Сказ.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ модельки автомобилей, 

солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ дед мороз на дом 

т. +7-903-755-98-27, 
+7-929-967-06-04, 
+7-903-618-48-62

предлагаю
❑ отдых!

ПО ВСЕМ РАЙОНАМ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

 отдых!
8-903-150-46-00

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых. 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Принимаем сбережения под 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

МАНДЕЛЬШТАМА НЕТ?
Международный 
театральный 
фестиваль в честь поэта
С 9 по 26 декабря в Москве пройдет 
Международный театральный фести-
валь, посвященный 125-летию со дня 
рождения Осипа Мандельштама. В 
нем участвуют 12 театров из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Махачкалы, Гер-
мании, Украины и Киргизии. Откро-
ет его «Мастерская Петра Фоменко» 
спектаклем «Египетская марка», а по-
том фестиваль отправится на Малую 
сцену РАМТа.

Здесь и воспоминания Надежды Ман-
дельштам, и «лирический монолог души», и 
66 минут Мандельштам-авангарда «от шерри-
бренди до рыбьего жира фонарей, от еврей-
ской молитвы до русского плача в советской 
ночи», спектакль с безнадежным названием 
«Мандельштама нет».

В 30-е годы прошлого столетия, будучи 
уже известным, но неблагонадежным поэтом, 
Мандельштам благодаря содействию Нико-
лая Бухарина получил работу в «Московском 
комсомольце». Он заведовал отделом поэзии, 
вел еженедельную литературную страницу. 
Пьес не писал, а в театре работал в период 
воронежской ссылки. 

На пресс-конференцию, посвященную 
фестивалю, кроме обозревателя «МК» ни-
кто больше не пришел. Так что она перешла 
в диалог с продюсером фестиваля, художе-
ственным руководителем Московского театра 
«Студия-69» Георгием Червинским. Вот что он 
рассказал «МК».

— Увы, сегодня интерес к Мандельштаму 
невелик, вы и сами это видите. Для современ-
ного читателя он сложен. Мандельштам и сам 
это прекрасно понимал. Он многогранный поэт, 
мысль его устремлена ввысь. А люди часто 
рассуждают так: ты мне дай сейчас, чтобы я 
все понял. Мы не рассчитываем на большое 
количество зрителей. Дай бог, если приедут 
10–12 человек на спектакль. Но постараемся 
раздать билеты в благотворительные и пен-
сионные организации. Мы пытались найти 
спонсоров, но получали отказ за отказом. Если 
бы предлагали программу для больных детей, 
то банки и коммерческие организации на-
верняка бы откликнулись, а на культуру никто 
не хочет тратиться. Люди не понимают, что 
без нее количество бедных и больных будет 
увеличиваться. Только культура дает возмож-
ность человеку подняться над самим собой, 
заставляет работать мозг. А мозг способен вы-
рабатывать внутреннее лекарство. Вспомним 
Солженицына, который силой воли вылечился 
от рака. Ничто на этой земле не проходит да-
ром. Это доказал еще Вернадский. Наша мысль 
уходит в космос и создает ноосферу. Пусть на 
фестиваль придет не много зрителей, но мы 
создадим нейронное поле, которое потом при-
несет плоды. Наш фестиваль — не столько для 
публики, сколько для космоса. Как бы тяжело 
ни было, мы его проведем. И не государство, 
не общество, не отдельные люди, а небо, к 
которому так стремился Мандельштам, нам 
ответит. 

Театры, как правило, строят свои спек-
такли на биографической структуре с исполь-
зованием стихов Мандельштама. В нашей 
афише только три театра основываются ис-
ключительно на его поэзии. Это GOFF-Company 
из Германии (спектакль идет на русском язы-
ке), московский театр «Леон», поставивший 
спектакль по двум циклам Мандельштама 
— «Армения» и «Неизвестный солдат», и наша 
«Студия-69» с двумя спектаклями: «И у звезды 
учись тому, что значит свет» и «Раковина». В 
основном представлены моноспектакли. По-
скольку у нас очень ограниченные средства и 
мы не смогли оплатить гостиницу, рекламные 
материалы, дорогу участникам, то это созда-
вало определенные трудности. Но от участия 
отказался лишь один театр, из Петербурга. Я 
сразу предупреждал, что никакой финансовой 
отдачи не будет. Только энтузиазм актеров и 
интерес небольшого количества людей, ко-
торые действительно хотят что-то познать в 
себе и Мандельштаме. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  8 декабря в 20.00
Тимур ШАОВ
«Концерт по заявкам»
Песни по вашим заявкам и песни из нового 
альбома. В концерте принимают участие:
Николай ГРИГОРЬЕВ (гитара),
Михаил МАХОВИЧ (мандолина)

  12 декабря в 20.00
Виртуоз мирового класса,
«Паганини» русской балалайки
Алексей АРХИПОВСКИЙ

Впрочем, практически все два акта прохо-
дят в спокойной и даже благодушной атмосфере 
благопристойной американской семьи. Звук 
бензопилы вначале: никакой имитации — в глу-
бине сцены актер собственноручно распиливает 
поваленное ураганом дерево. Глубинка Америки 
после войны. Семейство владельца завода по 
производству самолетных двигателей Келлера. 
Один из его сыновей, летчик, пропал без ве-
сти. В честь него в саду посажена яблоня. Его 
младший сын собирается сделать предложение 
невесте брата. Война-то закончена, жизнь-то 
налаживается. 

Вот и вся жизненная фабула, которая дра-
матургом разложена на сложнейшие нюансы 
характеров и взаимоотношений людей. И этим 
замечательна пьеса, где нет однозначных от-
ветов на вопросы, где нет одной-единственной 
правды и правоты. Та самая сложность, с кото-
рой любой из нас сталкивается рано или позд-
но и не в состоянии принять решение: шаг в 
сторону одного человека может ранить или 
убить другого. 

Младший сын Келлеров, Крис, любит Анну 
Дивер, которая уже не ждет без вести пропав-
шего жениха. Но он любит отца и мать, которая 
не перестает ждать сына, тем более что объ-
явления в газетах о вдруг объявившихся без 
вести пропавших солдатах вселяют в нее на-
дежду. У главы семейства, Джо Келлера, с сыном 
успешно идет бизнес, только вот постепенно 
выясняется, что именно его завод во время 
войны поставил ту самую партию бракованных 
деталей для самолетных двигателей, что в свою 
очередь стало причиной гибели многих молодых 
летчиков. И именно он заставил сделать это 
своего подчиненного, за что тот сел в тюрьму. 
А подчиненный — отец Анны, возлюбленной 
его сына-летчика. Старший пропал без вести. 
Как это произошло и так ли это было на самом 
деле? Ответ прозвучит в конце как гром среди 
ясного неба, как выстрел. Причем последнее 
не фигура речи.

Но путь к трагическому финалу — это под-
робнейший, а не схематичный, разбор действия. 
Актеры ведут его очень умело, создавая на 
сцене ту неповторимую атмосферу правды, 
которая связывает времена — прошлое и на-
стоящее. А прошлое у Миллера непременно 
определяет настоящее. Комплекс вины отца, за 
предательство которого платят сыновья: один 
покончит с собой, узнав, что его отец виновен 
в гибели людей, а вовсе не пропадет без вести. 
Другой в ужасе от открывшегося сбежит из 
дома. А мать... мать останется сидеть спиной к 
залу, не повернувшись: многое прочитывается 
в окаменевшей фигуре. 

В центре две пары — отцы и дети. «Отцы» — 
это Виктор Запорожский (Джо Келлер) и Ольга 

Прокофьева (Кэт Келлер), с первого явления 
которой на сцене дамы в зале вздыхают: «Ах, 
моя прекрасная няня» (сериал). Но «няни» нет и 
следа: Прокофьева, актриса острохарактерная, 
всегда с ярким рисунком ролей, здесь букваль-
но неузнаваема. Как будто остановившийся 
взгляд, потерянность в пространстве, но при 
этом стопроцентное участие в жизни семьи. 
Даже голос изменился, не слышно фирменных 
прокофьевских ноток.

Отличная работа и у ее сценического супру-
га — Виктора Запорожского, отца семейства, 
бравого американского парня, на таких дер-
жится страна. В финале выясняется цена таким 
ребятам. Хорошо строят свои роли и молодая 
пара — Олег Ребров (Крис) и Юлия Соломатина 
(Анна Дивер). Во втором составе Алексей Фа-
теев — Полина Лазарева.

Интервью с Ольгой Прокофьевой после 
спектакля.

— Ольга, поздравляю с замечательной 
работой. Скажи, у тебя есть в биографии 
подобная роль?

— Пожалуй, нет. Да и драматургия Мил-
лера в моей биографии случилась впервые. 
С одной стороны, в ней плотность событийного 
ряда можно сравнить со страстями Шекспира, 
а с другой — тонкость Антона Павловича Че-
хова. Когда такое сочетание встречаешь, это 
будоражит фантазию.

Но я уже работала с Леонидом Хейфецом, 
мы делали с ним спектакль «Синтезатор любви». 

А для него самое главное — это работа с ак-
тером. От него никогда не услышишь то, что 
часто приходится слышать от современных 
режиссеров, которые говорят: «Как ты спра-
вишься с ролью — это твое дело». Для Леонида 
Ефимовича важно «расцарапать» артиста из-
нутри, чтобы появилась глубина. Я бы сказала, 
что он приближается к гениальной простоте. 
У него до сих пор острый слух на правду. Ведь 
можно было финал поставить иначе — с за-
ламыванием рук, эффектными позами, но он 
попросил меня: «Сыграй все это спиной». Никто 
из находящихся на сцене не кричит, услышав 
внезапный выстрел.

— Но мне кажется, что у тебя была по-
добная роль в «Трамвае «Желание», ее ты 
играешь в антрепризе.

— Эта роль более эксцентричная. И, конеч-
но, многое зависит от партнеров: Виктор Запо-
рожский очень требовательный к себе человек, 
и мы с ним сразу заговорили на языке «мужа и 
жены». Ничего личного — я отлично знаю его 
семью, его мальчиков, у меня у самой сын. Так 
что нам было понятно, о чем мы играем, когда 
говорим о мальчишках.

— Пьеса очень серьезная. Не концепту-
альная, не развлекательная. Как чувствует-
ся со сцены — понимает зритель?

— Когда мы приступали к репетициям, у 
Леонида Ефимовича были сомнения: поймет 
ли сегодняшний зритель? Но, судя по реакци-
ям в зале, это точное попадание. На одном из 
спектаклей студентки с его курса рыдали, а моя 
подруга, которая приехала из Греции в Москву, 
сказала, что семь лет не плакала в театре. Для 
нас во многом неожиданно, что эта история так 
всех эмоционально задела.

Марина РАЙКИНА.

Надо понимать, что спрос на оперу — не 
то, что на балет, у нашей публики он ниже, соот-
ветственно, и цены на билеты не так высоки, как, 
скажем, на «Щелкунчика» или «Лебединое озе-
ро». Но заявленное звездное имя, разумеется, 
подогрело интерес к оперной постановке. Тем 
более что у Дмитрия Хворостовского — армия 
поклонников. На сайте Большого самый дорогой 
билет в партер стоил 8 тысяч. И, как уверяют 
знатоки оперы, недели две можно было спокойно 
его приобрести. Многие так и сделали.

Но уже в ноябре начался ажиотаж, чем не 
преминули воспользоваться «продажники» в 
Интернете и спекулянты. И тут как гром среди 
ясного неба — объявление о замене — вме-
сто Хворостовского будет петь Долгов. Можно 
представить себе состояние человека, который 
переплатил почти в четыре раза. Что ему делать? 
Звоним гендиректору Большого Владимиру 
Урину. Вот его комментарий:

— У нас в правилах четко написано, что за-
мена того или иного исполнителя не является 
причиной для возврата билетов. Мы можем 
вернуть деньги, только рассмотрев заявление, 
в котором должна быть очень уважительная 
причина.

— Владимир Георгиевич, а вот у тех лю-
дей, которые купили билеты через Интернет, 
но не у вас, а на других сайтах, есть шанс 
получить деньги обратно?

— Боюсь, что нет никакого шанса. Я никогда 
не покупал билеты у спекулянтов и другим не 
советую.

Мы забиваем в поисковике «купить билеты на 
спектакль в Большой» — вываливается сразу не-
сколько сервисов. Тут важно разделить картинку 
— на сайты-фантомы Большого, которые откро-
венно обжуливают людей несведущих, и вполне 
себе добросовестные агентства, показывающие 
номинал билета, но взимающие свой сервисный 
сбор (плюс доставка, если она нужна).

Итак, сайты-обманки — имя им легион, тут 
тебе полное меню — афиша, артисты, новости, 
логотип, все дела. Даже телефон указан, по 
которому как из тьмы веков подходит какая-то 
сонная женщина. Смотрим, почем билетик на 
«Карлоса», сравниваем с номиналом Большо-
го: вот партер, правая сторона, восьмой ряд. 
Номинал — 8000 руб., у нормальных агентств 
с наценкой 8800 руб., здесь — 12 000. Звоним 
сонной даме: «А позвольте узнать, каков номинал 
билета, вдруг его придется сдавать? Сколько я 
потеряю?». — «Ничего про номиналы не знаю. 
Я вижу цифры на сайте так же, как видите вы. 
Платите, и курьер подвезет». — «А если что, вам 
можно будет сдать?» — «Сдавать некуда, только 
в кассы Большого». Вот и весь разговор. Неплохо 
по 4000 с носа за просто так, не правда ли?

Куда более цивилизованный разговор (но 
с нюансами) мы имеем у «добропорядочных 
сервисов». Выясняем — можно ли вернуть ку-
пленный у них дорогой билет по причине от-
сутствия любимого солиста? Ответ не совсем 
утешительный: если спектакль не отменен, а 
всего лишь заменен солист, то билет можно 
вернуть (не в кассы Большого), но только по 
номиналу и не менее чем за три дня до даты 
мероприятия. Сервисный сбор не возвращается 
ни в каком случае.

У другого сервиса правила возврата (их 
надо всегда читать) иные. Болезнь главного 
солиста вообще их не интересует, если спек-
такль заменен на другой (чего в случае с «Доном 
Карлосом» нет), возврат билетов возможен не 
позднее чем за два дня до даты проведения. 
Возвращается опять же только номинал и 10% 
от стоимости услуг бронирования. Причем с 
пометкой — возвратим, но после получения 
денег от организаторов.

Одно утешает — театры, подобные Боль-
шому, крайне редко отменяют мероприятия, 
всегда возможны какие-то замены и рокиров-
ки, поэтому некий минимум удовольствия все 
равно обеспечен, можно билеты и не сдавать. 
Главное — изначально не брать билет по явно 
двойной цене, особенно там, где упорно скры-
вают его номинал.

Марина РАЙКИНА, Ян СМИРНИЦКИЙ.

Сегодня в Большом театре премьера 
оперы «Дон Карлос». Звездный состав 
(Ильдар Абдразаков, Хибла Герзмава), 
но главное — дебют на сцене Большого 
Дмитрия Хворостовского. Увы, Хворо-
стовский не выйдет сегодня и в бли-
жайшие дни на сцену — врачи не реко-
мендовали ему пока петь по состоянию 
здоровья. Из-за этого у многих людей 
могут возникнуть теперь финансовые 
проблемы. Дело в том, что они, желая 
услышать певца, приобретали билеты 
не по номиналу в Интернете или даже 
у спекулянтов. А уж последние, можно 
не сомневаться, решили подзарабо-
тать на Хворостовском. 

«Все мои сыновья» — название пре-
мьерного спектакля, состоявшего-
ся в Театре им. Маяковского, сцена 
на Сретенке. Пьесу Артура Миллера 
1947 года поставил мастер психоло-
гического театра Леонид Хейфец. Теа-
тра, пожалуй, самого дефицитного на 
сегодняшний день. В главной роли ак-
триса Ольга Прокофьева, которая у пу-
блики ассоциируется со смехом. Но в 
этой душераздирающей истории явно 
не до смеха. С премьерного показа — 
обозреватель «МК».

БАРЫГИ НЕ ЛЬЮТ СЛЕЗ 
ПО ХВОРОСТОВСКОМУ
Как попасть на «Дона Карлоса» и не переплатить

В ТЕАТРЕ МАЯКОВСКОГО 
СЫНОВЬЯ ОТВЕТИЛИ ЗА ОТЦОВ
Неожиданная роль 
Ольги Прокофьевой 
в премьерном спектакле
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Сцена из спектакля 
«Все мои сыновья».
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Волею календаря сразу несколько матчей 
отчетного тура обещали яркое зрелище. И бро-
ские афиши не подкачали. В Ростове-на-Дону 
встречались «Ростов» и «Зенит» и выдали такие 
развеселые 0:0, что скучать публике было не-
когда. Быть может, поклонников обеих команд 
ничейный исход не удовлетворил, но матч по-
лучился довольно качественным и богатым на 
события.

В матче ЦСКА — «Урал» случился формен-
ный разгром гостей, не сумевших оказать хоть 
какое-либо сопротивление армейцам. Многообе-
щающим представлялся и матч «Локомотив» — 
«Терек», но по его итогам похвалы заслужили 
лишь «железнодорожники», а грозненцам, еще 
недавно уверенно входившим в тройку лидеров 
чемпионата, во время зимнего перерыва не-
обходимо хорошенько подумать, что делать во 
второй части первенства: поумерить амбиции 
или качественно усилить игру и состав.

Настоящей ягодкой на макушке приготов-
ленного к зимнему перерыву футбольного торта 
стала встреча «Спартака» и «Рубина». Ожесточен-
ная борьба за каждый участок поля шла с первой 
минуты до финального свистка. Были и крайне 
спорные судейские решения, и удаления в со-
ставах обоих соперников, и очередной шальной 
гол Дениса Глушакова, принесший хозяевам поля 
победу. И все это на превосходном газоне «От-
крытие Арены», позволившем футболистам даже 
в суровых погодных условиях играть в футбол, а 
не вспахивать поле.

ВРАТАРЬ: ДВА ГОЛКИПЕРА
В ОДНОЙ ШТРАФНОЙ

Артем Ребров («Спартак») — 7,0 балла
Выбирая лучшего стража ворот отчетного 

тура, мы остановились на двух кандидатурах. 
Причем оба вратаря играли в одном матче. Речь 
о спартаковце Артеме Реброве и казанце Сер-
гее Рыжикове. Оба не единожды спасали свои 
команды, казалось, в безнадежных ситуаци-
ях, оба заслужили высоких оценок, но москвич 
Ребров выиграл в этом матче, а единственный 
мяч в сетку его ворот влетел после розыгрыша 
стандартного положения. Рыжиков проиграл, 
да и во втором мяче есть доля его вины. При-
мечательно, но у двух голкиперов в этой встрече 
нашелся повод встретиться на поле лицом к лицу, 
когда на последних минутах Рыжиков пошел 
в спартаковскую штрафную. Сергей отчаянно 
старался добраться до мяча, да так, что после 
столкновения с Ребровым последний еще долго 
лежал на газоне. Сам Артем после матча написал 
в одной социальной сети, что это был обычный 
игровой эпизод: «Серега убирал ногу. Ничего 
страшного в этом моменте не было, все хотели 
победить. Да и не такой человек Рыжиков, чтобы 
делать какие-то подлянки или гадости в жизни 
или на футбольном поле».

ЗАЩИТА: КАЛАЧЕВ С МАКОМ
Тимофей Калачев («Ростов») — 6,5
35-летний правофланговый игрок «Ростова» 

в этом матче просто съел одного из самых актив-
ных и продуктивных в последний месяц игрока 
«Зенита» Роберта Мака. Бойцовские качества 
Тимофея позволили его команде заработать 
ничью во встрече, в которой сине-бело-голубые 
были гораздо ближе к победе. 

Александр Сухов («Уфа») — 7,5
Не замеченный до этого в атакующих дей-

ствиях «Уфы» игрок забил победный мяч, который 
позволил уфимцам уйти на перерыв, занимая 
место в верхней части турнирной таблицы с от-
ставанием от еврокубковой 4-й строчки всего 
на 3 очка.

Максим Беляев («Арсенал») — 7,5
После 14-матчевой безвыигрышной серии, 

последние пять игр которой были проиграны, «Ар-
сенал» сумел-таки победить. Атакующий потенци-
ал туляков выглядит как минимум неубедительно 

(за предыдущие 16 туров «Арсенал» смог пораз-
ить ворота соперника всего пять раз), так что 
неудивительно, что роль забивалы взял на себя 
центральный защитник Беляев, оказавшийся 
самым проворным в толчее у ворот Александра 
Беленова после подачи углового.

Брайн Идову («Амкар») — 7,0
Главный тренер пермяков Гаджи Гаджи-

ев после матча признал, что крупный счет 
на табло не отражает соотношения сил ко-
манд на поле. Действительно, в моменте с 
первым голом в ворота «Оренбурга» самое 
непосредственное участие принял Ивица 
Жунич, неосторожно переправивший мяч в 
собственные ворота. Третий гол Роланд Гиго-
лаев забил на 3-й компенсированной минуте. 
А вот второй гол получился полноценным и 
красивым. Разыграли голевую комбинацию 
фланговые защитники «Амкара» — Александр 
Милькович точной диагональной передачей 
нашел Брайана Идову, который, не входя 
в штрафную, пробил Александра Гутора. 
Вратарь сумел коснуться мяча кончиками 
пальцев, немного изменив траекторию его 
полета, но снаряд все равно предательски 
влетел под самую перекладину. 

ПОЛУЗАЩИТА: ИГРА
ПО-КАПИТАНСКИ

Аксель Витсель («Зенит») — 6,5
Разговоры о потере мотива-

ции и отсутствии желания у Акселя 
Витселя, готовящегося наконец 
отправиться в Италию, не новы. 
Но как минимум в отчетном 
туре бельгиец вновь вел игру 
«Зенита», крепко держа в 
руках нити игры. Заметное 
доминирование сине-бело-
голубых на протяжении 
всего матча в первую 
очередь его заслуга. 
Мануэл Фернандеш 
(«Локомотив») — 7,5

С возвращени-
ем в «Локо» Юрия 
Семина заметно 
прибавила целая 
группа игроков, 
в которой вы-
деляется 
Фернандеш. 
Португалец 

взял под свой четкий контроль весь центр поля, 
да еще и сам забить успел. 

Алексей Миранчук («Локомотив») — 6,5
Полезно сыграл с «Тереком» и Алексей 

Миранчук, записавший на свой счет победный 
мяч. 

Денис Глушаков 
(«Спартак») — 7,5
Пожалуй, самым по-

лезным игроком «Спартака» 
в матче с «Рубином» стоит 

признать Романа Зобнина, сы-
гравшего эдакого блуждающего 
полузащитника, успевавшего от-
рабатывать и на формально сво-
ем правом фланге, и в центре, и 
в обороне, и в атаке, но в нашу 
символическую сборную мы ре-
шили все же включить Глушакова, 

забившего очередной победный 
мяч. Пожалуй, встреча с казанцами 

впервые наглядно продемонстриро-
вала, почему именно Денис носит в 
«Спартаке» капитанскую повязку. 

Полузащитник традиционно был 
полезен не только в организации атак и 
отборе мяча, но и заводил всю игру сво-
их партнеров, не давая команде сбав-
лять обороты. Помните, как перед мат-

чем с «Амкаром» один из болельщиков 
красно-белых довольно дерзко заявил, 

что присутствие в составе «Спартака» 
Глушакова для соперников равносильно 

похоронам. Так что Денис «похоронил» 
очередного соперника.

АТАКА:
КРЫЛЬЯ КОРНИЛЕНКО

Ласина Траоре (ЦСКА) — 7,0
Пусть ЦСКА в этом матче так и не уви-

дел перед собой готового сражаться за 
очки соперника, не отметить единствен-
ный дубль в отчетном туре мы не имеем 
права. Два гола на счету Ласины Траоре, 
причем голы эти очень похожи. В первом 
случае ивуариец расстрелял с близкого 
расстояния Николая Заболотного по-
сле остроумного паса пяткой по центру 
штрафной Тошича. А во втором случае 

ассистировал форварду Федор Чалов, 
протолкнувший все по тому же центру 
мяч под удар партнеру. Отметим, что 
Траоре забитым мячам почему-то не ра-
довался. Быть может, порадуется, когда 
забьет на выезде, ведь что в чемпио-
нате России, что в еврокубках голевые 
удары даются Ласине исключительно 
на «Арене ЦСКА». 

Сергей Корниленко  
(«Крылья Советов») — 7,0
Какие слова подобрал Вадим 

Скрипченко для игроков и персо-
нально для Корниленко — допод-
линно неизвестно, но за последние 

пять матчей нападающий забил почти столько же, 
сколько вся команда в двенадцати первых турах. 
У Сергея словно выросли крылья, а его голевая 
серия позволила самарской команде, обосно-
вавшейся при Франке Веркотерене на последней 
строчке турнирной таблицы, покинуть не только 
зону вылета, но и зону переходных матчей.

ТРЕНЕР: ИТАЛЬЯНСКИЕ
ЭМОЦИИ

Массимо Каррера («Спартак»)
С первых дней пребывания на посту глав-

ного тренера «Спартака» Массимо Карреры и 
специалисты, и болельщики отмечали его темпе-
раментное поведение на тренерской скамейке во 
время матчей и мастерство тренера-мотиватора. 
Говорили и о багаже Аленичева, на котором дви-
жется команда. В укор же ставили то, что при 
итальянце команда ни разу не отыгрывалась 
(хотя для пересчета матчей, в которых первым 
открывал счет соперник красно-белых, многовато 
даже пальцев одной руки). От наследия Дмитрия 
Анатольевича никуда не уйти, но после встречи 
с «Рубином» можно смело утверждать, что на 
поле была именно команда Карреры. «Спартак» 
одержал волевую победу, а настрой на игру был 
выше даже обычно и без того высокой карре-
ровской нормы.

Александр ПОКАЧУЕВ.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте

Тур под порядковым номером 17 закрыл игровую 
программу Российской футбольной премьер-лиги 
в завершающемся календарном году. «МК» еще успеет 
подвести итоги первой части первенства и назвать лучших 
в различных номинациях, а сегодня речь о заключительном 
игровом уик-энде, в котором команды в большинстве 
своем старались, как могли, сделать все для того, чтобы 
и самим уйти в отпуск в хорошем настроении. А заодно 
и своим болельщикам дать заряд бодрости и позитива, 
которого должно хватить до марта, когда и возобновится 
розыгрыш чемпионата. 

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ

В школе:
— Ну что тут у нас? Так, свойства ромба. Ну 
чертим ромб! Вы что, не знаете, как ромб 
выглядит? Буби, буби! Вот так, молодцы!

Ну мужики понятно зачем женятся: чтоб им 
стирали, убирали, готовили... А я-то что туда 
ломанулась?

Если вы видите пьющего в одиночку че-
ловека — не спешите с выводами, воз-
можно, это корпоратив индивидуального 
предпринимателя.

Провел выходные, как пешка b2 в 12-й партии 
Карлсен — Карякин. Никуда не ходил.

Доярка, набирая воду в чайник, по привычке 
мнет кран.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТСКий уГОлОК
Меж дународный день гра ж данской 
авиации.
1741 г. — русский мореплаватель Алексей Чи-
риков дает первое описание северо-западных 
берегов Америки.
1941 г. — нападение японских ВВС на амери-
канскую военно-морскую базу Перл-Харбор на 
Гавайских островах.

1976 г. — Туле присвоено звание «Город-
герой».
2006 г. — археологи Ватикана нашли предпола-
гаемое место погребения апостола Павла и его 
саркофаг, датируемый примерно 390 годом.

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -16…-14°, 
днем в Москве -9…-7°. Местами небольшой снег, 

гололедица; ночью переменная облачность; 
днем облачно с прояснениями; ветер ночью 
северо-западный, 5–10 м/с, днем западной чет-
верти, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с. 
Восход Солнца — 8.41, заход Солнца — 16.00, 
долгота дня — 7.19. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, утром будет 
слабая геомагнитная буря, днем и вечером — 
небольшие возмущения.

КуРС ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 07.12.2016
1 USD — 63,8741; 1 EURO — 68,6902.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Александр Бакулев (1890–1967), хирург, один 
из основоположников сердечно-сосудистой хи-
рургии в СССР
Екатерина Буданова (1916–1943), советский 
летчик-истребитель

Виктор Бондарев (1959), военачальник, Главно-
командующий Воздушно-космическими силами 
РФ
Ольга Викландт (1911–1995), актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР
Том Уэйтс (1949), музыкант
Петр Вельяминов (1926–2009), актер театра и 
кино, народный артист РСФСР
Сергей Мазаев (1959), музыкант, лидер группы 
«Моральный кодекс»
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ПОТЕРи

ЕСЛИ У ВАС БОЛЯТ СУСТАВЫ...

— Здравствуйте! Прежде всего хочется ска-
зать, что заболеваниями суставов могут страдать 
и люди старшего поколения, и молодые люди! 
У молодых — это спортивные травмы, у людей 
среднего возраста — приобретенные с годами 
проблемы. Так получается, что чаще суставы бес-
покоят ближе к 45–50 годам, будь то возрастная 
деформация, воспаления или просто изношен-
ность тканей. Чем старше человек становится, 

тем заметнее медленная деформация суставных 
хрящей, связок и капсул суставов. Характерные 
проявления этого процесса — боль, ограничение 
подвижности в суставе, хруст при движении и ви-
димая деформация сустава с течением времени. 
И все это делает жизнь довольно сложной, порой 
даже невыносимой.

— Но ведь медицина сейчас быстро раз-
вивается! Что предлагают врачи для лечения 
суставов? 

— Конечно, технологии не стоят на месте. 
Суставы сейчас лечат, и довольно успешно. Это, 
конечно, и медикаментозное лечение, то есть 
специальными препаратами, которые снимают 
болевые ощущения, воспаление и стимулиру-
ют процессы заживления. Ну, конечно, в самых 
сложных и запущенных случаях — хирурги-
ческое вмешательство. Да и после операций  
очень важны восстанавливающие препараты и 
физиотерапия. 

Сейчас объясню. Поверхности суставов по-
крыты хрящом. У лиц молодого возраста поверх-
ность хряща гладкая на вид, блестящая, легко 
поддается сжатию. 

По мере старения, с возрастом, она стано-
вится тверже, теряет прозрачность, приобретает 
желтоватый оттенок. Сустав начинает работать 
плохо. А если еще при этом у человека была какая-
то травма… Это же невыносимые боли. Ноющие, 
изматывающие. 

 — Да, действительно, суставную боль 
тяжело терпеть. И мало что в этом случае 
помогает.

— Конечно. Поэтому не нужно ждать, за-
тягивать. Процесс восстановления хрящей и 

суставов не быстрый. Особенно медленно вос-
становление протекает в пожилом возрасте. А 
если еще проблема более глубокая и есть уже 
деформация костей, то этот процесс длится 
еще дольше. Но, во всяком случае, успокоить и 
снять боль можно. 

— Да, кости и суставы становятся хруп-
кими, и тогда начинают происходить самые 
страшные для жизни вещи. Наш опорно-
двигательный аппарат начинает ломаться? 

— Разумеется. Ему нужна помощь! Нами 
было выявлено, что процесс старения зависит 
от уровня синтеза белка. В каждой клетке белок 
выполняет роль укрепителя клетки, с утратой 
белка клетка начинает деформироваться. С воз-
растом в клетках уровень белка катастрофически 
падает, вот тогда суставные хрящи начинают ста-
новиться хрупкими и хуже выполняют свою роль, 
что приводит к болям и со временем к хрупкости 
костей. Следовательно, необходимо «доставить» 
утраченный белок вглубь клетки и постепенно 
восстановить нормальный баланс органических 
веществ. 

Созданная нами программа «Движение 
без боли» предназначена для восстановления 
молодости и силы, а также нужного уровня 
микрочастиц. 

— Скажите, правильно ли я вас пони-
маю: белок — это самое важное, что нужно 
клетке для восстановления, в частности, для 
суставов.

— Да, белок — это природный материал, из 
которого строится клетка. Если организм работает 
неправильно, то клетки начинают гибнуть, в том 
числе и клетки суставов. Происходит разрушение 

и деформация. Специально разработанная нами 
программа «Движение без боли» может помочь 
«перезагрузить» клетку заново. 

— Это невероятно! Такое вообще воз-
можно? Скажите, а кому подойдет ваша 
программа? 

— Всем, абсолютно всем. Потому что каж-
дый человек постоянно нагружает свои суставы 
и рано или поздно сталкивается с проблемами 
при движении. 

Даже если ваши суставы просто хрустят, не 
оставляйте это без внимания. Небольшие повреж-
дения со временем могут вырасти в огромную 
проблему. И чем раньше вы начнете борьбу с 
ней, тем лучше. 

— А есть ли какие-то возрастные ограни-
чения при использовании программы?

— Нет. Программа совершенно спокойно 
может использоваться людьми самых разных 
возрастных групп. Это и активная молодежь, 
и спортсмены, и люди среднего возраста. Бы-
вает, что проблемы с суставами возникают в 
силу наследственности. Сколько пенсионеров 
мучаются от боли, которую приносят суставы. 
Бывает, кисти рук, суставы ног распухают, болят 
коленки, локти и т.д.

Мало разработок, которые позволяли бы 
восстановить баланс и нормальное соотношение 
важнейших элементов, отвечающих за прочность 
суставов и хрящей. Мы считаем, что добились 
этого, и готовы поделиться с вами накопленным 
опытом. «Движение без боли» — это безопасный, 
легкий и приятный способ помочь себе! Звоните и 
консультируйтесь со специалистами по телефону 
8 800 333 83 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Скелет человека — его опора и основа. 
Наш скелет, кости и суставы испыты-
вают огромную нагрузку каждый день. 
Наши суставы отвечают за все наши 
движения, перемещения, дают нам 
свободу и… отбирают ее, если мы не 
бережем свои суставы. А как часто мы 
жалуемся на боль друг другу. Сегодня 
мы поговорим о болезнях суставов и 
опорно-двигательного аппарата, таких 
как артрит, артроз, остеоартроз, пода-
гра, пяточная шпора, со специалистом 
Еленой Александровной Гришаевой. 
Здравствуйте!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, к 1508,  
у маг. «Пятерочка»
9 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
10 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 7 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1

1–10 ДЕКАБРЯ — ЗАВЕРШАЮЩАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД!
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Чемпионат России по футболу
Премьер-лига. 17-й тур

ЦСКА — «Урал» — 4:0, «Ростов» — «Зенит» — 0:0, 
«Локомотив» — «Терек» — 2:0, «Уфа» — «Томь» — 
1:0, «Амкар» — «Оренбург» — 3:0, «Краснодар» — 
«Крылья Советов» — 1:1, «Арсенал» — «Анжи» — 
1:0, «Спартак» — «Рубин» — 2:1

Положение команд
 И В Н П М О
Спартак 17 13 1 3 26–13 40
Зенит 17 10 5 2 33–13 35
ЦСКА 17 9 5 3 21–11 32
Терек 17 8 4 5 21–21 28
Краснодар 17 7 7 3 24–14 28
Амкар 17 7 6 4 16–12 27
Ростов 17 7 4 6 19–12 25
Уфа 17 7 4 6 12–13 25
Рубин 17 6 5 6 20–19 23
Локомотив 17 5 8 4 21–13 23
Анжи 17 5 5 7 13–18 20
Кр. Советов 17 3 6 8 17–20 15
Урал 17 3 5 9 11–25 14
Оренбург 17 2 6 9 11–21 12
Арсенал 17 2 6 9 6–23 12
Томь 17 2 3 12 8–31 9

Бомбардиры
Федор Смолов (Краснодар) — 10 голов (2 с пе-
нальти). Беким Балай (Терек) — 8 (0). Артем 
Дзюба (Зенит), Жонатас (Рубин) — по 8 (1).

В 18-м туре встречаются
3 марта: «Урал» — «Амкар», ЦСКА — «Зенит»
4 марта: «Краснодар» — «Спартак», 
«Анжи» — «Рубин», «Оренбург» — «Арсенал», 
«Томь» — «Ростов», «Терек» — «Уфа», 
 «Крылья Советов» — «Локомотив»

c 1-й стр.
Надежде Дураченко 2 ноября 
исполнилось 40 лет. 

— Я училась с Надей в 
одном классе с 4-го по 9-й 

класс, она была моей близкой подругой, — 
говорит Елена Мартыненко. — Она с детства 
мечтала быть медиком, всегда шла первой на 
помощь, не думала о последствиях. 

Тихоней Надежду назвать было нельзя. 
— Надя Мошкина — а мы помним ее еще 

по девичьей фамилии — всегда была бое-
вой и отчаянной, — рассказывает ее подруга 
детства Светлана Сарашевская. — Мы жили 
в соседних домах и часто вместе лазили по 
крышам и заборам. Она никому не давала 
спуску. 

Друзья рассказывают, что примером 
для Надежды был ее отец, который работал 
военным хирургом. Поэтому после школы, не 
раздумывая, Надя пошла в Биробиджанский 
медицинский колледж, который закончила с 
красным дипломом. 

— В медицине Надя уже 20 лет. После 
колледжа она долго работала в областной 
больнице. Нагрузка там сумасшедшая. Тем 
более что Надя работала операционной се-
строй в отделении нейрохирургии, — расска-
зывает ее коллега Юлия. — Надя буквально 
жила в больнице. Кроме основной работы, 
когда по 5–6 часов приходилось стоять за 
операционным столом, следовали дежурства. 
В неделю два–три раза она дежурила. Надо 
было как–то зарабатывать. Одно время папа у 
Нади работал в областной больнице невропа-
тологом. А Надя, наоборот, четыре года назад 
перешла работать в военный госпиталь. 

Коллеги рассказывают, что ее дочери 
Наталье исполнилось 20 лет, она учится на 
втором курсе в университете во Владивосто-
ке. Теперь девушка осталась без мамы. 

Второй погибшей медсестре в Алеппо, 
Галине Михайловой, было 39 лет. 

— В семье у Галины — три сестры. Ее 
мама и младшая сестренка — тоже медсе-
стры. Мама Гали работала с ней вместе в 
военном госпитале, — рассказывает близкая 
их семьи, Ольга. — Галя была очень одарен-
ная. Когда была ее смена, все больные ра-
довались, она в любые вены, которые даже 
едва просматривались, попадала иголочкой с 
первого раза. А потом пошла учиться и стала 
работать анестезиологом. Эта позиция уже 
ближе к врачебной специальности. Но Галина 
справлялась, была на своем месте. Поэтому, 
когда стали в Сирию собирать бригаду, ее 
кандидатура оказалась одной из первых. 
Вообще в Алеппо отправили самых лучших 
медиков. Там нужны опытные операционные 
сестры и специалисты по минно-взрывным 
травмам. 

— Галина могла отказаться и не ехать 
в зону боевых действий?

— Всех нюансов я не знаю. Но говорят, 
что они заключили контракт. Не послед-
нюю роль сыграли, конечно, и солидные 
командировочные. 

Коллеги рассказывают, что это была вто-
рая командировка Надежды и Галины в Си-
рию. Первый раз они отработали там долгих 
три месяца. Родные молились за них, и все 
обошлось. Второй раз они уехали в Алеппо 
с двумя коллегами 30 ноября, а 5 декабря 
пришло страшное известие. 

У Галины Михайловой остался 15-летний 
сын Максим. Она официально не регистри-
ровала отношения с отцом ребенка, а в по-
следнее время они вместе не жили. 

— Мальчик не останется один, у Михай-
ловых большая родня, — говорит Ольга. — 
Мама Гали не смогла поехать на опознание, 
которое проходит в Москве. Ей сейчас по-
стоянно делают уколы. 5 декабря вечером, 
когда по нашему времени погибла Галя, у ее 
мамы вдруг сильно забилось сердце. Она 
почувствовала беду. Известие о смерти до-
чери ее сильно подкосило. Опознать Галю 
поехала ее сестра, которая живет в Красно-
дарском крае. 

Тела медсестер на днях доставят в 
Биробиджан. 

— Их медицинский отряд приехал в 
Сирию помогать простым людям, а нелю-
ди их убили, причем прицельно, — говорят 
коллеги. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

«В лЮБЫЕ ВЕНЫ  
ПОПАДАлА  
иГОлОЧКОй  
С ПЕРВОГО РАЗА»

«ПОХОРОНЫ» 
ГЛУШАКОВА

c 1-й стр.
По одной простой причине: чтобы мир заметил, нужно удивить. Можно 
как угодно относиться к сыну президента шахматной федерации Запад-
ного Берлина Хайо Зеппельту и тем более к используемым им методам, 
но он в своих фильмах об имеющейся — якобы или не якобы — системе 

употребления допинга в России показывал эксклюзивные вещи. Да, кое с кем об-
щался при помощи скрытой камеры (что мне лично глубоко противно — считаю 
это не журналистикой, а шпионажем), но то, что звучало в его работах, зачастую 

ранее нигде не появлялось.
Вот то, что делали хакеры из так называемой группы Fancy Bears — по 

чьему бы заказу они ни старались, — можно назвать достойным, хотя и не во 
всем адекватным ответом зеппельтам, макларенам и прочим клеветникам 

России. Показанный в ночь на вторник по московскому времени по россий-
скому телеканалу фильм — увы: сведения об употреблении допинга тем 

или иным «западным» спортсменом, возмущение по поводу легального 
использования звездами запрещенных средств, рассказы медработ-

ников или чиновников — все уже где-то было, даже если выдается за 
эксклюзив и даже если кто-то из спикеров повторил это «специально 

для русских» другими словами.
А невздрогнувший мир ждет тем временем нового доклада 

Ричарда Макларена — до 9 декабря времени осталось совсем не-
много. И дай бог, чтобы канадский юрист точно таким же образом, 

замахнувшись на рубль, ударил на копейку.
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте

Догнать Макларена — это утопия
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Символическая сборная  
17‑го тура РФПЛ. Версия «МК»
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